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 ТРАДИЦИЯ   

Фестиваль прессы в Струковском саду

В ЦВЕТ И В ТЕМУ  
В администрации готовят 
рекомендации по размещению 
муралов на фасадах зданий

Федеральный форум под таким 
девизом проходил в течение  
двух дней в Самаре 

 ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ЕЛЕНА 
МАЗНОВА: 
«НЕТ ЛУЧШЕГО 
СРЕДСТВА  
ОТ СТРЕССА, 
ЧЕМ ОБЩЕНИЕ  
С ЛЕСОМ»
Как 
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в грибном царстве
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реклама

Открыта бесплатная подписка на 2024 год
для проживающих в Самаре:

 ветеранов Великой Отечественной войны,  
 ветеранов боевых действий,  
 ветеранов военной службы,  
 инвалидов.

Заявления принимаются с 1 февраля по 30 сентября

Порядок оформления бесплатной подписки на странице 12

Подписчикам 2023 года,  
чтобы продолжать получать газету 
бесплатно, необходимо заполнить 
заявление на подписку на 2024 год

БЕСПЛАТНАЯ ПОДПИСКА НА «САМАРСКУЮ ГАЗЕТУ»-2024

Справки по телефону  
979-75-80

 ФУТБОЛ

ПОГРАНИЧНАЯ 
ПОЛОСА
Все решит 
последний тур
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МЫ ВМЕСТЕ!

ВЫСОКОЕ СЛУЖЕНИЕ   
Губернатор Дмитрий Азаров и прокурор 
области Сергей Берижицкий открыли в Самаре 
памятник прокурорам-фронтовикам страница 2
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Повестка дня
ОБСУЖДЕНИЕ

ОБЩЕСТВО

ВЫСОКОЕ СЛУЖЕНИЕТатьяна Жукова

В минувшую пятницу у зда-
ния прокуратуры Самарской об-
ласти состоялась торжествен-
ная церемония открытия па-
мятника работникам ведомства 
Куйбышевской области - участ-
никам Великой Отечественной  
войны. Участие приняли губер-
натор Дмитрий Азаров, про-
курор Самарской области Сер-
гей Берижицкий, главный фе-
деральный инспектор по Самар-
ской области Михаил Феокти-
стов, глава города Елена Лапуш-
кина, ветераны и работники 
надзорного органа.

На памятнике размещены  
75 фамилий, а также установ-
лен бюст Героя Советского Сою-
за, участника войны и работника 
прокуратуры Куйбышевской об-
ласти Николая Борисовича Бе-
режкова, который был награж-
ден орденом Ленина, медалью 
«Золотая Звезда» за освобожде-
ние Крыма от немецких захват-
чиков.

Приветствуя участников це-
ремонии, губернатор отметил: 
открытие мемориального ком-
плекса свидетельствует о береж-
ном отношении к исторической 
памяти, о том, что действитель-
но «никто не забыт, ничто не за-
быто». 

- Высокое служение сегод-
няшних сотрудников проку-
ратуры опирается на служе-
ние и настоящие подвиги пред-
шественников - Героев Великой  
Отечественной войны, защит-
ников нашей Родины, - подчер-
кнул Азаров. - Сегодня наша 
страна вновь противостоит на-
цизму. Сегодня мы вновь сража-
емся за свой суверенитет - в зо-
не проведения специальной во-
енной операции и здесь, на са-
марской земле, отстаиваем инте-
ресы нашего государства, граж-
дан Российской Федерации. Нам 
есть на кого равняться - на вели-

ких Героев Великой Отечествен-
ной войны. Имя Николая Бори-
совича Бережкова, Героя Совет-
ского Союза, навсегда золотыми 
буквами вписано в историю на-
шего Отечества, в историю про-
куратуры Куйбышевской, Са-
марской области.

Губернатор поблагодарил со-
трудников ведомства и лич-
но прокурора области, которые 
вышли с инициативой создания 
мемориала и реализовали этот 
знаковый проект.

Ветераны прокуратуры На-
дежда Мерзликина, Владимир 
Смородинов и другие с удоволь-

ствием вспоминали своих стар-
ших коллег, которые учили их 
жизни и профессии.

Как отметил Берижицкий, ра-
бота по увековечению памяти 
прокуроров-фронтовиков будет 
продолжена. В частности, в пла-
нах - создание книги памяти обо 
всех работниках ведомства, ко-
торые сражались за Родину в го-
ды войны.

После открытия памятни-
ка в неформальной обстанов-
ке глава региона и прокурор об-
ласти пообщались с ветеранами 
и действующими сотрудника-
ми ведомства. Во время встре-

чи обсуждались вопросы оказа-
ния правовой помощи участни-
кам специальной военной опе-
рации и членам их семей, а также 
организации историко-поиско-
вых работ о жизни и деятельно-
сти сотрудников надзорного ор-
гана - участников Великой Оте-
чественной войны.

Во время беседы ветеран, быв-
ший прокурор Самары Николай 
Куценко обратился к губернато-
ру с благодарностью за те преоб-
разования, которые происходят 
в Самаре и области.

- Мне очень приятно слышать 
то, с какой благодарностью о вас 
говорят люди. Я очень рад, что 
вы пойдете на второй срок и бу-
дете участвовать в выборах гла-
вы региона, - сказал он.

- Здесь родился, пригодился и 
намерен дальше работать во бла-
го региона. Ведь обустраивать 
родную землю - это большое сча-
стье. Именно так я к этому отно-
шусь, - ответил Азаров.

Также в ходе встречи глава 
региона поддержал идею соз-
дать в Самаре центр патриоти-
ческого воспитания для молоде-
жи и уже осенью этого года про-
вести конференцию под эгидой 
прокуратуры. Кроме того, Аза-
ров предложил создать волон-
терский отряд из числа молодых 
сотрудников надзорного ведом-
ства.

Губернатор 
Дмитрий Азаров  
и прокурор 
области  
Сергей 
Берижицкий 
открыли в Самаре  
памятник 
прокурорам-
фронтовикам

Глеб Богданов

В Екатерининском зале Крем-
ля прошла встреча Владимира 
Путина с членами общероссий-
ской общественной организа-
ции «Деловая Россия».  

- Хочу еще раз подчеркнуть: 
ведение своего дела - это пре-
жде всего напряженная, каж-
додневная работа, которая тре-
бует основательных знаний и 
особого таланта, способности 
рисковать, умения сосредото-

читься, сосредоточить усилия, 
ресурсы, объединить людей во-
круг общей цели, - сказал пре-
зидент. - Необходимо понима-
ние того, что успех дела - это 
успех страны в целом, благопо-
лучие твоих коллег, творческих, 
рабочих коллективов, их семей. 
И в этом понимании - огромная 
ценность того дела, которому 
вы служите.

По словам Путина, сегодня 
бизнес гораздо шире, чем толь-
ко экономическая жизнь. Воз-
рождение исторических и разви-

тие новых традиций отечествен-
ного предпринимательства - это 
один из ключевых факторов об-
щественной стабильности и су-
веренитета в самом широком 
смысле и понимании этого сло-
ва: суверенитета технологиче-
ского, промышленного, культур-
ного, ценностного.

- Предприниматели берут на 
себя огромную ответственность 
за предприятия, трудовые кол-
лективы, за города и поселки, 
где ведется бизнес, - заявил пре-
зидент. - Вы занимаетесь тем, 
что повышаете благосостояние 
миллионов людей, предъявляе-
те спрос на научные разработки, 
на высококлассных специали-
стов и двигаете вперед систему 
профессионального образова-
ния. Абсолютное большинство 
отечественных предпринимате-
лей убедительно, делом показа-
ли, что именно с Россией связа-
ны ваши интересы, желание от-
крывать и расширять производ-
ство, приобретать активы, жить 
здесь и воспитывать своих де-
тей.

Глава государства особо оста-
новился на вопросах улучшения 
делового климата в России.

- Мы с вами в феврале про-
шлого года обсуждали отказ от 
уголовного преследования по 

неуплате налогов и других пла-
тежей, если задолженность пол-
ностью погашена. Также затро-
нули тогда и сокращение сроков 
давности привлечения к ответ-
ственности по этим преступле-
ниям, - напомнил Путин. - Здесь 
было непросто найти компро-
мисс, однако такая работа про-
ведена, соответствующие феде-
ральные законы подписаны в 
марте текущего года и уже всту-
пили в силу. В результате все 
оказались в выигрыше: и пред-
приятия работают устойчивее, 
не попадают в зону риска, и го-
сударственный бюджет попол-
няется.

Он добавил, что на прошлом 
Петербургском экономическом 
форуме были озвучены инициа-
тивы по декриминализации уго-
ловного законодательства, в ос-
нове которых также лежат пред-
ложения деловых объединений. 
Правительство этим активно 
занимается, и в ближайшее вре-
мя работа будет доведена до ло-
гического конца.

Президент отдельно поблаго-
дарил предпринимателей, кото-
рые помогают налаживать мир-
ную жизнь на освобожденных 
территориях Донбасса и Ново-
россии, восстанавливают про-
мышленные, инфраструктур-
ные, социальные объекты. Та-
кая вовлеченность в общее дело 
страны, нацеленность на повы-
шение качества жизни людей за-
служивает, по его словам, под-
держки от государства. И эта 

поддержка, безусловно, будет 
обеспечена.

Путин считает, что Агентство 
стратегических инициатив вме-
сте с «Деловой Россией» и дру-
гими объединениями могло бы 
разработать так называемый 
стандарт социального капитала 
бизнеса на основе принципов, о 
которых говорили на недавнем 
съезде РСПП. И будет правиль-
ным включить в него стимулы 
для предпринимателей, которые 
хотят участвовать в решении со-
циальных и экологических за-
дач. При этом государство, ре-
гионы получат дополнительные 
механизмы сотрудничества с та-
кими компаниями и бизнесом.

В завершение, перед тем как 
перейти к беседе, глава государ-
ства предложил обсудить еще 
одну инициативу:

- Объявить в России пятиле-
тие созидательного предприни-
мательского труда. И наполнить 
его не какими-то официальны-
ми или квазиофициальными, 
протокольными мероприятия-
ми, а именно конкретной, пред-
метной работой, в том числе по 
таким направлениям, как улуч-
шение делового и инвестицион-
ного климата, рост эффектив-
ности и модернизация отраслей 
экономики, кадры и профессио- 
нальное образование, новые 
форматы государственно-част-
ного партнерства, взаимодей-
ствие с регионами и муниципа-
литетами и так далее, и тому по-
добное. 

ЦЕНА УСПЕХА
Президент предложил объявить 
пятилетие созидательного 
предпринимательского труда
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Подробно о важном
ДЕТИ

РЕШЕНИЕ 

ВЛАСТЬ 

НАСЫЩЕННЫЕ КАНИКУЛЫ Быть  
в курсе
Подписывайтесь  
на госпаблики  
в социальных сетях

Ева Нестерова

В последние годы на фаса-
ды многих зданий наносят му-
ралы - художественные изобра-
жения. Какие-то рисунки удач-
но вписываются в окружающую 
застройку, а появление других 
спонтанно и не всегда оправдан-
но. Например, нередко возника-
ет вопрос, почему мурал на ту 
или иную тему создали именно 
в этой локации. В областной сто-
лице готовят нормативно-пра-
вовой акт, который определит 
правила размещения таких изо-
бражений, сориентирует иници-
аторов и художников при выбо-
ре объектов и сюжетов для «кар-
тин». 

Правила разрабатывает уп- 
равление главного архитектора 
городской администрации. Вчера 
эту тему обсудили на оператив-
ном совещании при главе Сама-
ры Елене Лапушкиной. 

Руководитель управления 
главного архитектора админи-
страции Самары Игорь Галахов 
привел примеры муралов, кото-

В ЦВЕТ И В ТЕМУ
В администрации 
готовят 
рекомендации 
по размещению 
муралов  
на фасадах 
зданий

Ева Нестерова

Летняя оздоровительная кам-
пания, которая стартует 1 июня, 
будет насыщена мероприятиями 
и событиями. Вопросы органи-
зации детского отдыха обсуди-
ли в понедельник на оператив-
ном совещании при главе Сама-
ры Елене Лапушкиной. 

В этом году 189 лагерей с днев-
ным пребыванием примут более 
15 тысяч детей. Также юные са-
марцы смогут отдохнуть в вось-
ми загородных оздоровитель-
ных центрах, шесть из которых 
находятся в ведомстве департа-
мента образования. Это «Арго», 
«Заря», «Золотая рыбка», «Са-
лют-2», «Мужество» и «Аван-
гард-Самара». Здесь будут ор-
ганизованы профильные смены 
продолжительностью 14 дней. 

- Мы провели объезд оздо-
ровительных лагерей. Комис-
сия осмотрела территорию, до-
мики, столовые, хозяйственные 
постройки, проверила условия, 
в которых будут отдыхать ребя-

та. Основное внимание уделили 
вопросам обеспечения безопас-
ности, - рассказала руководи-
тель департамента образования 
Ирина Коковина. - Все учреж-
дения готовы к заезду детей. Ре-
комендации, которые были даны 
комиссией, выполнены до нача-
ла оздоровительной кампании. 

В центре «Авангард-Самара» 
в этом году завершили строи-
тельство модульного корпуса и 
благоустроили прилегающую к 
нему территорию. 

В подведомственном депар-
таменту опеки, попечительства 
и социальной поддержки лаге-
ре «Волжский Артек» укрепили 
материально-техническую базу. 
Установили новые умывальни-
ки перед входом в столовую, от-
ремонтировали душ и корпуса, 
приобрели кровати, инвентарь. 
За четыре смены здесь отдохнут 
1200 детей, в том числе оказав-
шиеся в трудной жизненной си-
туации, ребята из пунктов вре-
менного размещения, инвалиды. 
Предусмотрено пятиразовое пи-
тание.

- При формировании про-
граммы отдыха особое внима-
ние было уделено патриотиче-
скому воспитанию, уважению 
памяти защитников Отечества, 
подвигам героев, - отметила ру-
ководитель профильного депар-
тамента Ольга Слесарева.  

Руководитель департамента 
культуры и молодежной полити-
ки Татьяна Шестопалова сооб-
щила, что 1 июня в Струковском 
саду пройдет фестиваль «Пусть 
всегда будет детство» при уча-
стии киностудии «Союзмульт- 
фильм», посвященный Дню за-
щиты детей. А в летнюю оздо-

ровительную кампанию муни-
ципальные учреждения куль-
туры планируют провести око-
ло 2000 мероприятий с охватом 
более 60 тысяч ребят. Музеи го-
товят выставки, интерактивные 
экскурсии и памятные вечера, 
театры представят развлекатель-
ные программы и спектакли как 
на своих площадках, так и на вы-
езде. 

Еще одно направление - ор-
ганизация временного трудо- 
устройства подростков. Плани-
руется, что поработать летом 
смогут около 3190 ребят в воз-
расте от 14 до 17 лет.

1 июня стартует летняя оздоровительная кампания

Ева Нестерова

Согласно социологическим ис-
следованиям все больше людей про-
водят время в социальных сетях и 
оттуда же получают информацию. 
В этой ситуации важно, чтобы поль-
зователи были уверены: сведения 
в сообществах достоверные и точ-
ные. Для этого и разработана си-
стема госпабликов. Это официаль-
ные страницы в соцсетях различ-
ных бюджетных организаций - от 
детских садов до правительства. С 
прошлого года создание таких сооб-
ществ является требованием зако-
нодательства. 

Самая популярная соцсеть среди 
россиян - вконтакте. Именно в ней и 
появляются официальные страни-
цы органов власти и государствен-
ных учреждений.  

- В Самарской области создано 
более 3500 госпабликов. Из них бо-
лее 500 - в Самаре, - рассказала ру-
ководитель управления информа-
ции и аналитики Елена Рыжкова. 
- В пятницу на медиафоруме губер-
натор Дмитрий Игоревич Азаров 
подчеркнул, что формирование до-
верия между властью и обществом - 
процесс перманентный. Невозмож-
но получить доверие раз и навсегда 
- его необходимо оправдывать по-
стоянно. Госпаблики - это шаг к до-
верию. Мы стараемся работать так, 
чтобы деятельность городской ад-
министрации, отраслевых департа-
ментов, подведомственных учреж-
дений была понятна жителям, что-
бы все муниципальные услуги бы-
ли доступны, чтобы их было удоб-
но получать. Система госпабликов 
предполагает единый стиль, удоб-
ные кнопки, новости, информацию 
о работе ведомства, учреждения, 
сведения о том, с какими докумен-
тами нужно прийти для решения 
того или иного вопроса. 

Одна из задач госпабликов - бы-
страя реакция на обращения жите-
лей. 

- Речь идет об отработке сообще-
ний буквально в режиме онлайн, - 
подчеркнула Елена Рыжкова. - Мы 
стремимся, чтобы срок ответа, ре-
акции чиновника, работника муни-
ципального учреждения были мак-
симально короткими. Именно на 
такую работу нацеливает нас глава 
Самары Елена Лапушкина. Даже 
если проблему нельзя решить бы-
стро, мы оперативно даем обратную 
связь. Человек понимает: его обра-
щение услышано, передано в рабо-
ту, и в ближайшее время он получит 
исчерпывающий ответ. 

Подписывайтесь на госпабли-
ки Самары, добавляйте в заклад-
ки, будьте активными пользовате-
лями, читателями, узнавайте обо 
всем первыми и будьте в курсе глав-
ных новостей. Перечень ссылок на 
госпаблики нашего города - в сооб-
ществе «Администрация Самары» 
вконтакте. 

рые хорошо завершают цветовое 
решение фасадов домов, а также 
рисунков, колористика которых 
не согласовывается с окружени-
ем, выбивается из него. Также, 
по его мнению, чтобы не разру-
шить архитектуру сооружения, 
важно учитывать такой крите-
рий, как соразмерность: изобра-

жение занимает часть стены или 
всю плоскость. Необходимо об-
ращать внимание и на сопоста-
вимость сюжетов, цветов. Бы-
вает, муралы, расположенные на 
соседних зданиях, спорят друг с 
другом с точки зрения восприя-
тия. 

Игорь Галахов рассказал, что 

с помощью районных админи-
страций подготовлен перечень 
зданий и сооружений, на кото-
рых уже находятся муралы, и 
объектов, где они могли бы по-
явиться в будущем. По каждому 
объекту специалисты дают реко-
мендации, какую площадь фаса-
да может занимать изображение, 
какие будут уместны тона и сю-
жет. Для некоторых домов преду- 
сматриваются свободные темы 
рисунков. 

В правилах, касающихся раз-
мещения муралов, планирует-
ся закрепить обязательства по 
их содержанию. Предполагает-
ся, что поддерживать изображе-
ния в должном состоянии будут 
инициаторы их создания в тече-
ние пяти лет. 

Также на совещании гово-
рили об организации вечерней 
подсветки зданий. Она не толь-
ко обогащает восприятие объек-
тов, но и облагораживает среду, в 
которой они находятся.
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Рабочий момент
БЛАГОУСТРОЙСТВО   

ДЛЯ ХОРОШЕЙ 
ФИЗИЧЕСКОЙ ФОРМЫ
В Ленинском районе стало на один 
спортивный объект больше

ВСТРЕЧА   

Предприниматели отметили свой 
профессиональный праздник

Важная составляющая экономики
Александр Неустроев 

26 мая российские предпри-
ниматели отметили свой про-
фессиональный праздник. По 
данным ФНС, в нашей стране 
зарегистрировано около 6 млн 
юридических лиц и индивиду-
альных предпринимателей. В 
Самаре свою деятельность осу-
ществляют 63 бизнесмена и бо-
лее 40 тысяч ИП.  

В пятницу в отеле «Город-
ской» предприниматели встре-
тились с руководителем депар-
тамента экономического раз-
вития, инвестиций и торговли 
Владиславом Зотовым и дру-
гими представителями власти, 
чтобы обсудить проблемы и по-
делиться опытом. Мероприятие 
прошло в формате бизнес-за-
втрака. 

- Здесь собрались предста-
вители разных отраслей. Такие 
встречи необходимы. Они по-
зволяют получить обратную 
связь и наладить более эффек-

тивное взаимодействие с биз-
нес-сообществом, которое бур-
но развивается в Самаре. Еже-
годно прирастают субъекты 
малого и среднего предприни-
мательства, значительно уве-

личивается количество само-
занятых. Во многом благодаря 
этому все задачи в рамках наци-
ональных проектов выполня-
ются и перевыполняются, - от-
метил Владислав Зотов. 

Подобные бизнес-завтраки 
проходят ежеквартально, но 
это встреча внеплановая, при-
уроченная к профессиональ-
ному празднику. Предприни-
матели получили благодар-
ственные письма и грамоты за 
вклад в развитие экономики 
региона, а затем поучаствова-
ли в мастер-классе по речевой 
самообороне от Руслана Хо-
менко. Он рассказал о такти-
ках поведения в конфликтных 
ситуациях и технологиях дело-
вых переговоров. 

- Я уже шесть лет в бизнесе, 
но на подобной встрече оказа-
лась впервые. Впечатления у 
меня исключительно положи-
тельные. Мы говорим только о 
важном и необходимом. Теперь 
планирую регулярно посещать 
такие бизнес-завтраки, - по-

делилась директор центра эко-
туризма «Маламут Ленд» Нина 
Туринцева.  

При содействии губернато-
ра Дмитрия Азарова в Самаре 
реализуется программа разви-
тия предпринимательства, ко-
торая регулярно редактирует-
ся и пополняется в связи с акту-
альной ситуацией. Для бизнес-
менов проводятся консульта-
ции, четвертый год реализуется 
грантовая поддержка, в рамках 
которой в 2022 году 63 органи-
зации получили выплаты в раз-
мере до 400 тысяч рублей на об-
щую сумму более 23 млн. Город-
ская администрация организу-
ет выезды бизнесменов на фе-
деральные и международные 
выставки, где они имеют воз-
можность представить свою 
продукцию и расширить рынок 
сбыта. На форуме, который про-
водится в честь Дня города, тра-
диционно функционирует пло-
щадка для предпринимателей в 
рамках программы «Сделано в 
Самаре».

Ева Скатина

Несколько видов тренажеров, 
каскад турников, мягкое резино-
вое покрытие, чтобы во время 
тренировки не получить трав-
му… Так выглядит новая спор-
тивная площадка, которую не-
давно возвели во дворе дома 
№200 на улице Ленинской в рам-
ках федерального проекта «Фор-
мирование комфортной город-
ской среды» нацпроекта «Жилье 
и городская среда». У местных 
почитателей здорового обра-
за жизни появилась прекрасная 
возможность поддерживать се-
бя в хорошей физической форме.  

В пятницу, 26 мая, состоялось 
торжественное открытие нового 
объекта. Глава Ленинского райо-
на Елена Бондаренко выразила 
признательность местным жите-
лям за проявленную инициати-
ву, благодаря которой был реа-
лизован проект. 

- Безусловно, мы видим, что 
активность людей возрастает. 
Жители этого дома подали заяв-
ку на благоустройство в админи-
страцию района, все вместе вы-
бирали элементы, которые хоте-
ли бы установить в своем дворе, 
потом контролировали ход вы-
полнения работ, трансляцию ко-
торых мы вели в наших социаль-
ных сетях, - отметила Елена Бон-
даренко.  

По ее словам, это не первое об-
новление территории по данно-
му адресу. Ранее здесь была уста-
новлена детская площадка, заас-
фальтированы дорожки вокруг 
дома, уложено новое асфальто-
бетонное покрытие на внутри-
дворовых проездах.

Местный житель Валерий 
Орлов рассказал, что прожива-
ет в доме №200 с 2013 года. При 
поддержке районной админи-
страции многое было сделано 
для того, чтобы двор стал уют-
ным. Участок, на котором возве-

ли спортивную площадку, дол-
гое время пустовал, здесь лежал 
строительный мусор. Теперь и 
этот вопрос решен. 

В течение летнего сезона в Ле-
нинском районе будет обновле-
но 15 дворовых территорий по 

программе «Формирование ком-
фортной городской среды», два 
общественных пространства на 
улицах Агибалова и Красноар-
мейской - по губернаторскому 
проекту «СОдействие». Благода-
ря социальному партнеру появи-

лась возможность реализовать 
еще четыре проекта. Один из них 
уже воплощен в жизнь, это тема-
тическая площадка «Тропа ска-
зок» в саду литературно-мемори-
ального музея имени Горького. 
Кроме того, в девяти дворах об-
новят внутриквартальные про-
езды за счет средств региональ-
ного и районного бюджетов.

31 мая на территории Ленин-
ского района состоится откры-
тие еще одного благоустроенно-
го объекта - детской площадки 
на улице Чернореченской, 8.   

Чтобы горожане активнее за-
являли о своих потребностях и 
выдвигали инициативы, в реги-
оне действует проект по защи-
те прав жителей в сфере ЖКХ 
«Мой дом». 

- В рамках этого проекта мы 
обучаем людей управлять много-
квартирными домами, проводим 
семинары и лекции, на которых 
в том числе информируем, как 
пользоваться Государственной 
информационной системой ЖКХ. 
У нас есть «Школа грамотного по-
требителя», - рассказала главный 
специалист ГЖИ Самарской об-
ласти Мария Пономарева.

Реализация нацпроектов по 
благоустройству стала возмож-
ной благодаря поддержке губер-
натора Дмитрия Азарова. По 
инициативе главы региона запу-
щен проект «СОдействие».
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Скорочтение

ЧП произошло в посел-
ке Мехзавод. Местные жители 
увидели собаку, которая лежа-
ла и скулила от боли. Из ее те-
ла торчал металлический пред-
мет. Животное привезли в вет-
клинику. Врачи сделали рент-
ген и выяснили, что штырь 
прошел буквально в миллиме-
трах от жизненно важной ар-
терии. Его вытащили и обнару-

жили сходство с рыболовным 
гарпуном.

После собаку доставили в 
стационар «ФлагманВет». Для 
нее найдены хозяева, но из-за 
случившегося они пока не мо-
гут ее забрать. В скором време-
ни самарцы, спасшие живот-
ное, обратятся в полицию с за-
явлением по факту жестокого 
обращения.

28 мая в Самаре прошли 
ураган и ливень. Больше всего 
проблем принес сильный по-
рывистый ветер. Как сообщи-
ли вчера на оперативном сове-
щании при главе Самары Еле-
не Лапушкиной, упало 57 дере-
вьев в разных районах города. В 

том числе были задеты автомо-
били, газовые трубы, электри-
ческие провода, проезжие ча-
сти, тротуары, жилое здание. 
По информации на утро 29 мая, 
основные последствия небла-
гоприятных погодных условий 
устранили в кратчайшие сроки.

ЖИВОТНЫЕ

БЕЗОПАСНОСТЬ

РАБОТА

В области  
запретили полеты  
беспилотников

Можно принять участие  
во Всероссийской 
ярмарке трудоустройства

В Красноглинском районе 
спасли собаку, раненную 
рыболовным гарпуном

 

Службы города 
устранили 
последствия урагана

РЕЗУЛЬТАТ  | 

В соответствии с постанов-
лением губернатора Самар-
ской области Дмитрия Азаро-
ва, на территории региона дей-
ствует запрет на использова-
ние беспилотных воздушных 
судов (БВС) независимо от их 
веса, типа, модели. В регио-
нальном ГУ МВД создан отдел, 
у сотрудников которого есть 

специальные техсредства для 
поиска и обнаружения БВС, а 
также их блокировки.

Самовольное использова-
ние таких устройств являет-
ся нарушением действующе-
го законодательства, за кото-
рое предусмотрена админи-
стративная и уголовная ответ-
ственность.

Проведение федерального 
этапа ярмарки запланировано 
на июнь. Специально для него 
будет создана отдельная стра-
ница портала «Работа России», 
где соискатели смогут ознако-
миться с лучшими предложени-
ями работодателей со всех реги-
онов.

Наряду с компаниями, пре-

доставляющими вакансии, в 
проект привлечены эксперты, 
которые помогут выпускникам, 
студентам и их родителям наме-
тить наиболее перспективные 
отрасли для дальнейшего тру-
доустройства, а тем, кто только 
выбирает свою будущую про-
фессию, - узнать о самых вос-
требованных направлениях.

 

Первый полет наме-
тили на 4 июня. Рей-
сы по направлению 
Самара - Омск - Аба-
кан будет выполнять 
авиакомпания «ЮВТ  
АЭРО» из Татарстана 
- по одному в неделю. 
Самолеты Bombardier 
CRJ200 вместимостью 
50 пассажиров будут 
курсировать до 1 октя-
бря 2023 года. 

ТРАНСПОРТ  | 

Открыли рейсы из Курумоча в Абакан

Министр экономического 
развития и инвестиций Самар-
ской области Дмитрий Богда-
нов отметил наградами пред-
принимателей, которые внесли 
значительный вклад в социаль-
но-экономическое развитие ре-
гиона.

Губернатор Дмитрий Азаров 

поздравил предпринимателей с 
профессиональным праздни-
ком и отметил, что бизнес-со-
общество играет важнейшую 
роль в решении задач повыше-
ния устойчивости экономики 
Самарской области и страны 
в целом, укрепления промыш-
ленного, технологического, ин-

фраструктурного и кадрового 
потенциала региона, обеспече-
ния занятости населения.

В губернии активно разви-
вается сфера малого и среднего 
предпринимательства. Сегодня 
в ней занято более 671 тысячи 
человек - 40% трудоспособного 
населения области.

На форуме «Мой бизнес 63» вручили 
награды за вклад в социально- 
экономическое развитие региона 

МЕДИЦИНА  | 

Всего записались 480 человек. По ре-
зультатам предварительного медицинско-
го обследования сдать кровь смогли 338 
доноров. Участие приняли 158 жителей 
Самары, 140 жителей Тольятти и 40 жите-
лей Сызрани. Благодаря неравнодушным 
гражданам банк донорской крови за один 
день пополнился на 152 литра.

Более  
300 человек 
сдали кровь  
в День донора

С Восточного 
успешно  
стартовала ракета  
с самарскими  
двигателями

КОСМОС  | 

Пуск «Союза-2.1а» с разгонным блоком «Фре-
гат» и спутником дистанционного зондирова-
ния Земли «Кондор-ФКА» №1 состоялся в суббо-
ту, 27 мая, в 0:14 по московскому времени. Уста-
новленные на I и II ступенях ракеты двигатели РД-
107А/108А отработали в штатном режиме.
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Дата открытия 
регионального центра 
Всероссийского музея 
А.С. Пушкина имеет 
особый смысл.  
26 мая 1799 года  
по старому стилю 
является днем рождения 
писателя. Мероприятие 
прошло накануне 
Всероссийской акции 
«Библионочь-2023»  
и Общероссийского дня 
библиотек.

День за днем
СОБЫТИЕ   

ПОД ЗВУКИ 
народной музыки

ПОДЕЛЯТСЯ КОЛЛЕКЦИЕЙ
Открылся региональный центр Всероссийского 
музея Александра Сергеевича Пушкина

РАЗВИТИЕ   

Жанна Скокова

Столица губернии стала 24-м  
региональным центром, кото-
рый начал сотрудничать с од-
ной из крупнейших институций 
из Санкт-Петербурга. В пятни-
цу, 26 мая, в Самарской публич-
ной библиотеке состоялся тор-
жественный обмен договора-
ми о создании на ее базе регио-
нального центра Всероссийско-
го музея Александра Сергеевича 
Пушкина.

Ценные ресурсы
Региональные центры - это 

представительства, которые от-
крывают с 2014 года в учрежде-
ниях культуры. Благодаря им 
жители города могут увидеть 
оцифрованные копии редких до-
кументов, картин, писем, а так-
же мультимедиаресурсы и вы-
ставки из собрания музея. Так, 
публичная библиотека станет 
обладателем уникальной инфор-
мации, которая доступна только 
партнерам Всероссийского му-
зея А.С. Пушкина. Для Самары 
это значимое культурное собы-
тие.

- Сегодня мы стали 24-м ре-
гиональным центром, который 
популяризирует великий и мо-
гучий русский язык и творче-

ство Пушкина. Теперь мы смо-
жем увидеть цифровые копии 
ценных предметов Всероссий-
ского музея. Планируется, что 
на одной из выставок будут экс-
понаты, посвященные Пушкину 
и Самаре, - рассказала замести-
тель руководителя департамен-
та культуры и молодежной по-
литики администрации Самары 
Светлана Лановенко. 

Уже скоро самарцы смогут оз-
накомиться с богатейшей кол-
лекцией информационных ма-
териалов, которые позволят по-
новому взглянуть на жизнь и 
творчество гениального русско-
го поэта. Первая тематическая 
выставка откроется в публичной 
библиотеке уже 6 июня.

- Самара - город с богаты-
ми культурными традициями, 
родина выдающихся государ-
ственных деятелей и писателей. 
Мы знаем точно, что Александр 
Пушкин проезжал по Самарско-
му краю. Для нас особенно важ-
но открыть региональный центр 

в его день рождения вместе с жи-
телями. Зрителей мы пораду-
ем выставкой, которую назвали 
«Предки и потомки Пушкина в 
истории России». На ней можно 
будет узнать о знаменитом пра-
деде поэта, его двоюродном де-
душке, древнейшем роде и де-
тях Александра Сергеевича, ко-
торые внесли вклад в сохранение 
памяти о нем, - отметила заведу-
ющая медиацентром Всероссий-
ского музея А.С. Пушкина Ири-
на Розина.

Неподдельный интерес
В тот же день в библиотеке 

стартовал семинар «Имя Пуш-
кина - имя России», на котором 
гости из разных городов расска-
зали о своей работе в региональ-
ных центрах. 

- В Ульяновске открылся чет-
вертый по счету региональ-
ный центр Всероссийского му-
зея А.С. Пушкина в 2015 году. За 
это время сложился многолет-
ний успешный опыт. Наш муль-

тимедийный центр превратился 
в точку притяжения для жителей 
всего региона. Итогом деятель-
ности стал городской фестиваль 
«Пушкин в городе У.», - уточнила 
руководитель историко-мемо-
риального музея имени Гончаро-
ва в Ульяновске Ольга Слепова.

Также гости поделились мне-
нием, что для успешного запу-
ска работы центра важна вовле-
ченность местных жителей. На-
пример, в Ульяновске проходила 
акция, во время которой жите-
ли выносили на улицу произве-
дения Пушкина. В итоге всю со-
бранную литературу можно бы-
ло выложить в километровую 
цепочку. 

- В 2015 году региональный 
центр открылся и в Уфе. С тех 
пор у нас регулярно проходят 
виртуальные выставки, конкур-
сы, фестивали, квесты, - проком-
ментировала заместитель дирек-
тора национального литератур-
ного музея Республики Башкор-
тостан Илюза Шаяхметова. - По-

сетители с удовольствием слу-
шают лекции. Дети особенно 
любят Пушкина. Они очень ув-
лекаются сказками. Пушкин жив 
в наших сердцах и всегда попу-
лярен.

- Это очень интересный и яр-
кий проект, который направлен 
на укрепление интереса читате-
лей к русской литературе. Зада-
ча всех региональных центров - 
привлечь внимание детей и мо-
лодежи к нашей классике, воспи-
тать читающее поколение, - под-
черкнула директор Самарской 
публичной библиотеки Ольга 
Любимова. 

Жанна Скокова

В минувшие выходные в Доме 
дружбы народов при поддержке 
администрации Самары прошло 
несколько национальных празд-
ников. В субботу чуваши отме-
тили Акатуй, мероприятие ор-
ганизовано областным чуваш-
ским культурным обществом 
«Пехиль» («Благословение»). А в 
воскресенье национально-куль-
турная автономия казахов «АК 
ЖОЛ» («Светлый путь») пригла-
сила любителей народной музы-
ки на концерт «Играй, домбра». 

Акатуй - один из важнейших 
чувашских праздников, он связан 
с окончанием весенне-полевых 
работ и призван воспитывать лю-
бовь к родному краю и крестьян-
скому труду. Главными его сим-
волами являются соха и земля. 

Традиция отмечать Акатуй 
зародилась в глубине веков. В 
этот день чуваши собирались, 
чтобы поздравить друг друга с 
окончанием сева, встать в общий 
хоровод и спеть любимые песни. 
Мужчины устраивали спортив-
ные соревнования, а девушки 
вышивали к этому дню полотен-
ца. Самое красивое становилось 
знаменем Акатуя.

В Самаре Акатуй проводят 
ежегодно, в нем обязательно 
принимают участие националь-
ные фольклорные коллективы.

- Этот праздник на протяже-
нии тысячи лет отмечался у мно-
гих народов, но назывался по-
разному, - говорит руководитель 

вокального ансамбля «Азамат» 
Галина Сандрейкина. - Мы будем 
продолжать прославлять наш 
чувашский народ и его историю 
с помощью песен. 

Помимо концерта гостям 
праздника была предложена вы-
ставка, на которой можно было 
увидеть предметы быта, тради-
ционные блюда национальной 
кухни, игрушки и книги. Писа-

тель Владимир Левуков пред-
ставил свои издания. Литератор 
выпустил восемь произведений, 
четыре из которых написаны на 
чувашском языке.

- Чуваши очень любят свою 
литературу и много читают. Те, 
кто родился в мое время, учили 
чувашский язык в школах, с пер-
вого по десятый класс. А в 1956 
году такие уроки прекратились. 

Детей даже начали ругать за то, 
что они говорят между собой на 
родном наречии. С тех пор отно-
шение к национальной литера-
туре очень изменилось. Сейчас 
мы стараемся возродить свою 
культуру. Некоторое время я 
преподавал чувашский язык в 
Тольятти. Не оставляю мысли 
продолжить это занятие, - отме-
чает Владимир Левуков.

Его жена Зинаида Левукова 
занимается декоративно-при-
кладным творчеством. В ее кол-
лекции множество кукол в наци-
ональных нарядах народов По-
волжья. 

- Я по национальности ма-
рийка. У нас с чувашами много 
общего: похожие обычаи, тради-
ции, быт, культура. Даже наряды 
и украшения встречаются иден-
тичные. Одна из отличительных 
особенностей чувашского на-
ряда - женский головной убор. 
Для каждого возраста он свой. В 
старину девочки до 12 лет носи-
ли масмак. Он служил оберегом. 
Девушки постарше надевали ту-
хью. У замужних были головные 
уборы с открытой макушкой. 
«Хвост», который находится сза-
ди, отсылает к воинственности 
чувашских женщин - в него они 
помещали стрелы, чтобы сра-
жаться наравне с мужчинами, - 
поясняет Зинаида Левукова.

Концерт «Играй, домбра» 
приурочен к национальному 
празднику Казахстана - Дню 
домбры. Этот инструмент счи-
тается культурным достоянием 
народа. На протяжении веков он 
раскрывал душу казахов, помо-
гал выражать мысли и пережи-
вания. Без него не обходилось ни 
одно событие. 

Участники мероприятия по-
знакомились с этим инструмен-
том, узнали много интересного о 
значении домбры для казахского 
народа, об особенностях ее из-
готовления и способах игры на 
ней.

Чуваши и казахи отметили национальные праздники
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Александр Неустроев

У школьников наступают лет-
ние каникулы, многие подрост-
ки начинают искать подработку 
на этот период. Помочь в этом 
может молодежный центр «Са-
марский». Трудоустроиться че-
рез него могут жители города в 
возрасте от 14 до 17 лет. 

- Летняя подработка - это пре-
красная возможность попро-
бовать себя в различных сфе-
рах и организациях, выяснить, 
что вам больше всего нравится. 
В будущем это наверняка помо-
жет с выбором специальности, - 
считает директор молодежного 
центра «Самарский» Ольга Пе-
трухина.

Для трудоустройства необ-
ходимо собрать пакет докумен-
тов и позвонить в молодеж-
ный центр, чтобы записаться на 
встречу. В назначенное время 
сотрудники проведут с подрост-
ком беседу, чтобы понять, где и в 
какой период он хочет трудить-
ся. «Самарский» предлагает та-
кие вакансии, как помощник 
специалиста в организации или 
вожатого в детском лагере, под-
собный работник, уборщик тер-
ритории. 

Подросток может работать 
каждый летний месяц не более 
двух недель. В зависимости от 
возраста продолжительность 
трудового дня варьируется от 
четырех до семи часов.

- Я всегда поощряю желание 
молодых людей начать работать, 
но не поддерживаю стремления 
трудиться все лето без выход-
ных. Все-таки это первый опыт, 
а значит, высокая эмоциональ-
ная нагрузка. Ребята учатся от-
ветственности, дисциплине, по-
лучают профессиональные и со-
циальные навыки, адаптируют-
ся в незнакомом коллективе. Все 

это непросто. Да и накопить сил 
к новому учебному году тоже 
нужно. Поэтому важно совме-
щать отдых и подработку, - гово-
рит Ольга Петрухина.

Школьнику предстоит вы-
брать одну из предложенных ва-
кансий. 

- Даже если ребенок ошибет-
ся, это будет его личный жиз-
ненный опыт. Часто за подрост-
ка решают родственники - это в 
корне неверно. Обычно это за-
канчивается тем, что юноша или 
девушка приходит к нам спустя 
две недели выжатый, как ли-
мон, не получивший никакого 
удовлетворения. В первую оче-
редь нужно ориентироваться 
на желания ребят, иначе трудо-
устройство обернется настоя-
щим мучением, - советует Оль-
га Петрухина.

В конце беседы со специали-
стом центра подросток подпи-
сывает трудовой договор, что 
гарантирует законодательную 
безопасность. Это значит, что 
его права и обязанности будут 
соблюдены: ему вовремя выпла-
тят заработную плату, обеспечат 
рабочим местом, а его деятель-
ность не будет вредной для здо-
ровья.

Зарплата формируется с рас-
четом МРОТ, который составля-
ет 16 242 рубля, и вычетом подо-
ходного налога в 13%. Кроме то-
го, центр занятости населения 
начисляет материальную под-
держку в размере 2250 рублей 
за полный отработанный месяц. 
Таким образом, в среднем под-
росток будет получать 750 ру-
блей в день.

Молодежный центр «Самар-
ский» находится на улице Гагари-
на, 86. Записаться на прием или 
задать вопрос можно по телефо-
нам: 262-52-47, 262-52-48 или по 
электронной почте mcsamara@
mail.ru.

Кадры
ПРАКТИКА

Центр «Самарский» помогает подросткам 
устроиться на работу во время каникул

ВАКАНСИИ НЕДЕЛИ

Александр Неустроев

Вопрос летнего трудоустрой-
ства весьма актуален для мно-
гих студентов. «СГ» подготови-
ла подборку вакансий для сезон-
ной подработки. 

СБОРЩИК ПРОДУКТОВ 
ПИТАНИЯ

«СберМаркет» ищет сборщи-
ка продуктов питания. Нужно 
будет формировать заказы в ма-
газинах и вовремя передавать их 
курьерам, при необходимости 
созваниваться с клиентами. Из 
требований только медкнижка 
(если ее нет, работодатель обе-
щает помочь с оформлением), 
планшет или телефон на Android 
и желание помогать людям. 

Зарабатывать можно до 60 
тысяч рублей. Опыт не требует-
ся. График гибкий: смена от че-
тырех часов в день. Работода-
тель предоставляет спецодежду 

и ряд льгот, таких как бесплат-
ная доставка от «СберМаркета» 
и подписка на онлайн-кинотеа-
тры.

Телефон 8-800-500-49-54 .

КЛИНЕР 
«АБ-клининг» нуждается в 

клинере. В обязанности входят 
сухая и влажная уборка поме-
щения, мытье окон и химчист-
ка мягкой мебели. Опыт рабо-
ты не нужен, предполагается  
обучение. 

Оплата сдельная, от двух ты-
сяч рублей за объект. Гибкий 
график. 

Телефон 8-927-699-06-67. 

ГРУЗЧИК 
Компания «Территория Тру-

да» в связи с расширением шта-

та ищет грузчика. Необходимо 
отгружать пластиковые тары в 
фуры и перемещать продукцию 
по складу. 

Предусмотрены ночные и 
дневные смены по 12 часов с ре-
гулярными перерывами каждые 
три часа в комнате отдыха, где 
имеются холодильник и микро-
волновка. 

Заработная плата варьирует-
ся от 38 до 45 тысяч рублей. Име-
ющийся опыт станет преимуще-
ством. 

Телефон 8-905-306-00-76. 
Если не удалось дозвониться, 
пишите смс. 

РАБОТНИК В ХИМЧИСТКУ 
Самарская химчистка при-

глашает сотрудника на полный 
рабочий день. Опыт необязате-
лен. Требования к кандидату: 

аккуратность, обучаемость и от-
ветственность. 

Зарплата от 35 тысяч рублей. 
График сменный - 3/3. Соцпакет. 

Телефон 8-987-435-68-96.

РАСКЛЕЙЩИК 
ОБЪЯВЛЕНИЙ

«Ростелеком» в поисках рас-
клейщика объявлений. Новому 
сотруднику нужно будет распро-
странять рекламу, раскладывать 
листовки по почтовым ящикам, 
раздавать флаеры. При необхо-
димости консультировать потен-
циальных клиентов по актуаль-
ным тарифам и услугам.

Работа по индивидуальному 
графику, зарплата от 22 тысяч 
рублей. Предполагается обуче-
ние, включающее в себя уроки 
по психологии и техникам про-

даж, курсы на онлайн-универ-
ситете, доступ к корпоративной 
библиотеке. 

Телефон 8-991-195-14-99.

ОФИЦИАНТ 
«Лайк Пицца» примет в свою 

команду официанта. Опыт рабо-
ты не нужен: обучение проводит 
персональный наставник-ин-
структор. От кандидата требу-
ются стрессоустойчивость, дру-
желюбие, грамотная речь и уме-
ние работать в режиме многоза-
дачности. 

Средний доход за смену - 1,8-
2,2 тысячи рублей плюс про-
цент от заказов и чаевые. Рабо-
та подразумевает гибкий и смен-
ный график 2/2 или 3/2 с 10:00 до 
22:30. Гарантируются бесплат-
ное питание два раза в день и 
скидка на пиццу 20%. 

Телефон 8-960-809-25-63. 
Возможно общение через теле-
грам или вайбер. 

ПЕРВЫЙ ОПЫТ 

Работа для студентов

Список документов, 
необходимых  
для трудоустройства 
через молодежный центр 
«Самарский»:

•	паспорт;
•	СНИЛС;
•	 справка с места учебы;
•	 справка об отсутствии судимости 

(подойдет и электронный вариант, 
заказанный через портал «Госуслуги»);

•	медицинская справка формы 086/У;
•	реквизиты карты платежной системы 

МИР;
•	 согласие органов опеки  

и попечительства  
(для подростков 14-15 лет);

•	 заявление от родителей  
(для подростков 14-15 лет).
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Федеральный форум под таким девизом проходил в течение двух дней в Самаре

Разворот темы
ДИАЛОГ

«ВЛАСТЬ. МЕДИА. ДОВЕРИЕ»
Ирина Шабалина

На два дня Самара стала ме-
стом сбора представителей 
средств массовой информации 
из 12 регионов России. В минув-
шую пятницу во Дворце спор-
та имени Владимира Высоцкого 
стартовал масштабный форум 
«Власть. Медиа. Доверие». Его 
работа продлилась и в субботу, 
а во второй половине дня гостей 
пригласили на площадки Стру-
ковского сада, где проходил тра-
диционный фестиваль самар-
ской прессы.

Организатором форума вы-
ступило правительство Самар-
ской области при поддержке 
крупнейших медиахолдингов и 
издательских домов страны. 

Медиалаборатория - именно 
так назвали это событие - объ-
единила представителей СМИ, 
руководителей пресс-служб, мо-
дераторов государственных па-
бликов муниципалитетов. В 
программе форума участвовал 
губернатор Дмитрий Азаров. В 
числе приглашенных была глава 
Самары Елена Лапушкина.

Модератором дискуссий стал 
известный телеведущий, журна-
лист Дмитрий Губерниев. В ро-
ли спикеров выступали прези-
дент «Шкулев Медиа Холдинг» 
Виктор Шкулев, генеральный 
директор издательского дома 
«Аргументы и факты» Руслан 
Новиков, заместитель главного 
редактора медиагруппы «Комсо-
мольская правда» Евгений Са-
зонов, заместитель генерально-
го директора АНО «Диалог Реги-
оны» Андрей Цепелев, эксперт 
по репутационному менеджмен-
ту и кризисному PR, интернет-
технолог Кристина Потупчик, 
руководитель команды внешне-
го продвижения вконтакте Вя-
чеслав Прохоров и другие. Име-
на говорят сами за себя. Имен-
но такой высокопрофессио-
нальный десант прибыл в Сама-
ру, чтобы обсудить сегодняшние 

актуальные темы. Прежде всего 
это выстраивание эффективно-
го взаимодействия между вла-
стью и СМИ в интересах людей, 
формирование и поддержание 
доверия в этом взаимодействии. 

- Самара во многом сейчас за-
дает тренд, - подчеркнул, откры-
вая дискуссии, Губерниев. - Но-
вое время диктует новые прави-
ла. Пора объединиться под ло-
зунгом «Да здравствует прямой 
диалог». Здесь, в Самаре, нам 
предоставлено пространство 
для общения и обучения.

Губернатор поприветствовал 
участников и продолжил задан-
ную тему: 

- Сегодня мы собрались все 
вместе, чтобы разобраться, как 
укреплять доверие между вла-
стью и обществом. Это чувстви-
тельный процесс. Доверие дол-
го завоевывается, но неосто-
рожные слова и действия чи-
новника могут в одночасье его 
разрушить. Сегодня я здесь для 
того, чтобы слушать, учиться. 
Нам нужен разговор честный, 
конструктивный, глаза в глаза. 
Уровень участников дискуссий 
очень высокий, поэтому обсуж-
дения должны быть интересны и 
полезны.

Доверие между властью и 
людьми, по мнению главы реги-
она, способствует консолидации 
общества. Это особенно важно 
сегодня, когда страна пережива-
ет непростой исторический пе-
риод. 

- Что такое доверие, взаи-
мовыручка и взаимопомощь, я 
знаю не понаслышке - от бойцов 
специальной военной операции, 
- подчеркнул Азаров. - И для нас, 
власти, очень важно понять, как 
на этом этапе нужно правильно 
выстраивать коммуникацию. 

В формировании доверия и 
взаимопонимания СМИ играют 
все возрастающую роль. Об этом 
и говорили участники медиала-
боратории. 

Шкулев отметил, что самый 
точный инструмент для изме-

рения настроений в обществе - 
медийное поле. Потому умение 
работать со СМИ - важнейшая 
функция власти. Ведь именно 
она является главным источни-
ком информации. Так что быть 
открытой, понятной, оператив-
ной - часть ее обязанностей. 

Сазонов подчеркнул: если чи-
новник, знающий ситуацию, до-
пускает информационный ваку-
ум, тот моментально начинает 
заполняться слухами, искажени-
ями. И остановить этот вал бы-
вает непросто. 

Потупчик призвала предста-
вителей власти чаще выходить 
на непосредственное общение с 
людьми по волнующим их темам. 
И привела пример. На Донбас-
се у властей нет времени долго и 
скрупулезно выстраивать диалог 
с гражданским обществом, там 
нужны максимально быстрые 
и четкие решения. В этой обста-
новке самое действенное - жи-
вые встречи с людьми на местах. 
Именно так, по ее словам, вы-
страивает работу в подшефном 
городе Снежное самарский гу-
бернатор Дмитрий Азаров. 

В ходе обсуждений подчер-
кивалось, что чиновники долж-
ны использовать все виды ин-
формационной линейки. Ви-
део, текст, фото, аудио, посты в 
соцсетях. Чем полнее этот на-
бор, тем больше доверия. Власти 

надо знать, что информацион-
ный вакуум, особенно по пово-
ду острых тем, принесет гораз-
до больше проблем, нежели опе-
ративное правдивое сообщение 
и перечень предпринятых дей-
ствий. 

По программе медиалабора-
тории состоялся мастер-класс 
Дмитрия Губерниева о мастер-
стве публичных выступлений. 
Также шел разговор о работе на 
площадках телеграм и вконтак-
те. 

Эксперты оценили высокий 
уровень организации форума.

- Самара умеет удивлять. Се-
рьезный подбор участников, 
спикеров. Мероприятие поисти-
не столичного уровня, - подчер-
кнул Цепелев. 

Губернатор подвел итог:
- Эксперты дали нам, предста-

вителям власти, немало полез-
ных идей. Собственно, за этим я 
и пришел сегодня на форум. Мы 
системно занимаемся тем, чтобы 
максимально быстро реагиро-
вать на вопросы жителей нашей 
области. Для этого задейство-
ваны аналитические и пресс-
службы, ЦУР, управление по об-
ращениям граждан, другие кана-
лы. Но еще есть над чем работать. 
А по поводу форума «Власть. Ме-
диа. Доверие» уже прозвучало 
предложение сделать его тради-
ционным.

Елена Лапушкина,
ГЛАВА ГОРОДСКОГО ОКРУГА САМАРА:
- В Самаре сегодня проходит пер-
вый день крупного журналистского 
медиафорума. Губернатор Самар-
ской области Дмитрий Игоревич 
Азаров подчеркнул ключевую роль 
медиа в формировании доверия 
между жителями города, региона 
и всей страны и представителями 
власти всех уровней. Это доверие 
- залог взаимопомощи и взаимо-
выручки, без которых сегодня 
невозможно противостоять всем 
информационным атакам, обруши-
вающимся на нас.
Одной из главных тем стала от-
крытость власти, постоянный 
диалог с жителями, площадкой 
для которого являются соцсети. 
Сегодня это один из наших каналов 
коммуникации и оперативного 
принятия решений, который дает 
жителям города возможность не 
просто задать вопрос «в никуда», 
а именно взаимодействовать с ор-
ганами местного самоуправления. 
Получать информацию онлайн нам 
помогают муниципальный центр 
управления и ЦУР Самарской об-
ласти. 
Примеры и результаты такой 
работы мы видим каждый день не 
только в пабликах администраций 
Самары и районов города, но на 
улицах, во дворах, домах самарцев. 
Важно, что налаженный диалог 
с жителями позволяет не просто 
решать ситуативные вопросы, но 
ложится в основу стратегических 
решений, как недавняя встреча 
губернатора Самарской области 
Дмитрия Игоревича Азарова с 
жителями области, представителя-
ми различных отраслей и направ-
лений - медицины, образования, 
промышленности, молодежи, 
добровольчества. С учетом вопро-
сов и предложений, высказанных 
во время трехчасового общения, 
будет доработан один из основопо-
лагающих для региона документов 
- Послание губернатора, с кото-
рым Дмитрий Игоревич выступит 
30 мая. СМИ и социальные сети 
играют важнейшую роль в том, 
что такое обоюдно доверительное 
общение стало возможным и при-
носит конкретные результаты. 
Напоминаю, что задать любой 
вопрос в соцсетях можно каждо-
му главе района и руководителю 
департаментов администрации 
Самары t.me/adm_samara/13132. 
Сообщения и комментарии для 
всех открыты на моей странице 
вконтакте vk.com/e_lapushkina.
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ТРАДИЦИЯ 

Татьяна Гриднева

Гостей встречали духовой ор-
кестр и ретроперсонажи - ба-
рышни в костюмах XIX века, со-
ветские милиционеры, пионеры 
с красными галстуками на груди. 
Прямо у входа в парк можно бы-
ло выиграть призы, ответив на 
вопросы ведущих об истории и 
особенностях местных периоди-
ческих изданий.  

Почетными гостями празд-
ника стали губернатор Дмитрий 
Азаров и глава Самары Елена 
Лапушкина. 

- Журналисты как никто дру-
гой знают, какой силой облада-
ет слово. Оно может окрылить, 
может вдохновить, может под-
толкнуть сделать первый шаг. 
Может и, наоборот, остановить, 
когда это необходимо. Слово мо-
жет больно ранить, внести сму-
ту и раздор. И сейчас в современ-
ном мире, мире информации, 
нужно относиться к слову наи-
более бережно и мудро, - подчер-
кнула глава Самары на откры-
тии фестиваля. - Я благодарю вас 
всех за профессионализм и тре-
петное отношение к профессии.

Елена Лапушкина и замести-
тель председателя городской ду-
мы Сергей Рязанов совместно 
вручили грамоты ведущим мест-
ным массмедиа. Среди награж-
денных была и «Самарская газе-
та».  

Работники средств массовой 
информации творчески, с душой 
подошли к оформлению сво-
их площадок. Сразу у каскадно-
го фонтана расположилась сце-
на Самарского областного веща-
тельного агентства СОВА. Здесь 
постоянно транслировались со-
общения о всех событиях фо-
рума. Справа на тенистой ал-
лее разместились представите-
ли СМИ городов и сел губернии. 
Посетители могли узнать све-
жие новости из жизни Кинеля, 
Похвистнева, Сызрани и других 
населенных пунктов области, а 
также угоститься пирожками и 
спеть любимые песни вместе с 
самодеятельными ансамблями. 

Не могла не привлечь внима-
ние площадка телеканала «То-
льятти-24». Здесь выступали ар-
тисты местной филармонии и 
участники художественной са-
модеятельности, шел показ но-
вых моделей машин, которые на-
чал выпускать автогигант. Же-
лающие могли сделать фотосес-

сию на фоне большой открытки, 
представляющей панораму не-
давно построенной в городе на-
бережной. Не случайно тольят-
тинцы в итоге заняли первое ме-
сто в конкурсе на лучшую фести-
вальную площадку.

Журналисты еженедельника 
«Аргументы и факты» в Самаре» 
находились в окружении толпы 
преданных читателей. Забавный 
мохнатый пес - символ издания 
- веселил детвору. Ну а взрослые 
увлеченно отвечали на вопросы 
викторины. Призы того стоили - 
утюги, фены и другие полезные в 
хозяйстве вещи. 

«Волжская коммуна» устраи-
вала встречи читателей с веду-
щими журналистами, которые 
вместе с посетителями фестива-
ля писали письма солдатам в зо-
ну СВО. 

«Комсомольская правда» 
представляла богато оформлен-
ные исторические работы, из-
данные отдельными книгами: 
«Смерш», «Основные докумен-
ты Великой Отечественной вой-
ны» и другие.

Пространство ажурной бе-
седки, которую заняла «Самар-
ская газета», было отдано детво-
ре. Здесь ребята постигали тон-
кости журналистики, оформляя 
и наполняя содержанием стен-
газету, разгадывали кроссвор-
ды и решали головоломки. Под-
вижные игры помогала провести 
симпатичная клоунесса. А для 
взрослой публики организова-
ли фотозону с печатной машин-
кой и уникальными, пожелтев-
шими от времени номерами на-
шего старейшего в городе изда-
ния. Постоянный читатель «СГ» 
Вера Панкеева рассказала о том, 
что ей нравится каждый год по-
сещать фестиваль, который про-
ходит в живой, активной форме:

- Удачно оформленная фото-
зона на площадке «Самарской 
газеты» рассказывает о нашем 
общем прошлом. Мне нравит-
ся, что издание уделяет большое 
внимание истории города, края. 
Эти знания - большая ценность, 
это то, что нас, самарцев, вдох-
новляет и объединяет, поддер-
живает в людях чувство патри-
отизма.     

Вечером в Струковском са-
ду с участием губернатора и гла-
вы города были подведены итоги 
фестиваля прессы и состоялась 
церемония закрытия Всероссий-
ского форума «Власть. Медиа. 
Доверие». 

Глава региона отметил: те-
ма нынешнего фестиваля - «Мы 
вместе!» - символизирует един-
ство журналистов, операторов, 
фотографов, работников всех 
жанров современных медиа в 
информационной деятельности, 
что особенно важно в настоящее 
время, в период проведения спе-
циальной военной операции и 
жесткой информационной борь-
бы. 

- Тема действительно всеобъ-
емлющая. Мы здесь все вместе: 
и взрослые, и дети, и ветераны, 
и профессионалы, и начинаю-
щие специалисты - все объеди-
нены одной целью, чтобы на-
ша страна становилась сильнее, 
процветала, чтобы победа при-
шла как можно быстрее. Уверен, 
что каждый из нас может внести 
свою лепту в защиту интересов 
нашей Родины, всего, что для 
нас дорого и свято, и прибли-
жение дня победы, - подчеркнул 
Дмитрий Азаров.

Он поблагодарил организато-
ров - Самарское областное отде-
ление Союза журналистов Рос-
сии и участников - СМИ, кото-
рые в непростых условиях про-
тивостоят информационной 
агрессии. 

- Средства массовой инфор-
мации сегодня тоже на пере-
довой - противостоят потокам 
лжи, ненависти, клеветы, кото-
рая льется в отношении нашей 
страны из-за рубежа. В отно-
шении России совершенно точ-
но развязана информационная  
война, и СМИ в этой войне за-
щищают нашу родную землю, 
наши традиции, историю. И я 
знаю, что в абсолютном боль-
шинстве журналистское сооб-
щество - это настоящие патрио-
ты нашей страны. Они пережи-
вают за то, что происходит в зоне 
СВО, и помогают как могут на-
шим бойцам. Они переживают 
и за то, что происходит здесь, на 
нашей земле, видят, что не так, 
выявляют проблемные вопро-
сы и, конечно же, прилагают все 
усилия для того, чтобы жить ста-
новилось лучше. Хочу за такую 
конструктивную совместную ра-
боту средства массовой инфор-
мации искренне поблагодарить, 
- сказал губернатор.

Председатель областного от-
деления Союза журналистов 
России Ирина Цветкова в свою 
очередь поблагодарила главу ре-
гиона за многолетнее партнер-
ство с организацией. 

МЫ  
ВМЕСТЕ!
Фестиваль прессы  
в Струковском саду

Дмитрий Азаров, 
ГУБЕРНАТОР САМАРСКОЙ ОБЛАСТИ:

- Здесь мастера журналистики провели встречи с теми, кто делает 
первые шаги в профессии и кто только мечтает о ней.  
И, конечно, неслучайно, выбирая дату проведения всероссийского 
форума прессы, мы выбрали именно эти дни. К нам приехали гости 
из разных регионов, ведущие эксперты, которые поделились 
мастерством, высказали идеи о том, как сегодня пресса должна 
реагировать на происходящие события, и порассуждали вместе с нами 
о том, как укрепить доверие между обществом, властью и СМИ.
Я рад, что те вопросы, которые мы обсудили, уже находят претворение 
в жизнь, это точно пошло на пользу нашему региону.

В субботу, 27 мая, в Струковском 
саду прошел XXVIII фестиваль 
журналистики «Пресса-2023».  
Главная тема этого года - «Мы вместе!» 
Около 40 площадок открыли ведущие 
медиа города и области. 
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Ирина Исаева

Главный эколог 
- Я очень люблю природу. Де-

душка с самых ранних лет брал ме-
ня в лес. Рассказывал о растени-
ях, животных, грибах. Тогда бы-
ло очень трудно достать какие-то 
справочники и энциклопедии, по-
этому основой обучения был лич-
ный опыт. Я вела дневник юного 
натуралиста, куда записывала ин-
формацию из разных источников. 

Тихой охотой увлекалась всю 
жизнь, а в 2013 году стала участ-
ником группы вконтакте «Грибы 
Самарской области». Там увле-
ченные люди делятся своими на-
ходками, впечатлениями, рецеп-
тами приготовления, задают во-
просы, помогают определить «что 
за гриб». Сначала просто наблюда-
ла, читала посты, но вскоре поня-
ла, что мне и самой есть о чем рас-
сказать. 

Некоторые участники нашей 
группы также занимаются убор-
кой мусора в лесу. Мы с мужем 
тоже присоединились к такому 
нужному делу. Так родилась идея 
о проведении экологической ак-
ции силами грибников. Админи-
стратор группы Алексей Никифо-
ров поддержал ее и назначил меня 
главным экологом. Информацию 
об этой акции можно прочесть в 
первом закрепленном посте наше-
го сообщества. 

Ранней весной мы с мужем ез-
дили в район Курумоча, увиде-
ли там горы мусора и были очень 
возмущены отношением людей к 
природе. Потом приехали еще раз, 
чтобы убраться. Вывезли оттуда 30 
больших мешков мусора. Это вы-
лилось в своеобразный флешмоб. 
Грибники со всей губернии присы-
лали фотографии, как они наводят 
порядок в лесу, делились своими 
соображениями в комментариях. 
В конце осени мы планируем про-
вести областной слет, где подве-
дем итоги этого состязания. В на-
ших планах также отметить автора 
лучшего фото, интересной исто-
рии, литературного экспромта и 
так далее. У нас очень много та-
лантливых неординарных людей.  

Целая банка варенья
Часто нас спрашивают: «Что 

за гриб?» Чтобы получить ответ, 
нужно прислать его фото в не-
скольких проекциях: сверху, сни-
зу, сбоку и, желательно, разрез 
вдоль. Общеизвестные виды не-
сложно определить по изображе-
ниям. Иногда уточняем про запах, 
место сбора - это тоже важно. Бы-
вают очень интересные находки. 
Елена Попова, очень уважаемый 
в наших кругах человек (мы зо-
вем ее Лесной Феей), прислала фо-
то обабка чернеющего - это нечто 
среднее между подберезовиком 
и подосиновиком. Считается, что 
в нашей стране его можно встре-
тить лишь в южных районах, ска-
жем, на Кавказе, а в Самарской об-
ласти впервые обнаружили два го-
да назад. Потом этот гриб удалось 
увидеть и мне. 

Это все очень интересно. На-
пример, в регионе растут желтый 
боровик (полубелый) и боровик 
коренящийся. Неопытные грибни-
ки их путают. Действительно, они 
похожи, но первый вкусен, а вто-
рой сразу синеет на срезе и сильно 
горчит. Один такой грибочек ис-
портит все блюдо, хоть и не при-
несет вреда здоровью. Чем дольше 
его варишь, тем сильнее он горчит. 
Участник группы Александр Са-
райкин даже эксперимент прово-
дил по поеданию боровика коре-
нящегося: вкус горечи настолько 
стойкий, что избавиться от него не 
помогла целая банка варенья. 

Внимание: двойники
Какие грибы появляются в лесах, 

зависит от погоды. В этом году мы 

остались практически без сморч-
ков: быстро наступила жара, осад-
ков мало. Пролил дождь, значит, 
пойдут маслята - они вырастают 
буквально на второй-третий день. 
Быстро вылезают шампиньоны. 
Чуть медленнее, на пятые-шестые 
сутки, появляются подберезовики, 
подосиновики - их уже сейчас мож-
но понемногу собирать. Белым и ду-
бовикам требуется до девяти дней. 

Дубовики, или красноногие бо-
ровики, некоторые грибники со-
бирать опасаются, боятся спутать 
с ядовитым сатанинским грибом 
или несъедобным боровиком ле 
Галь. Но я умею их различать, знаю 
время и места их массового плодо-
ношения. 

В середине июня массово пойдут 
подберезовики, подосиновики, по-

лубелые, дубовики и белые грибы, 
к концу месяца - грузди: правский, 
дубовый и тополевый. На протяже-
нии последних трех лет правский 
груздь удивляет своим ростом в 
35-градусную жару. Белые обычно 
идут слоями - два летом, один - осе-
нью. Очень любят самарские гриб-
ники всевозможные рядовки, осо-
бенно тополевую, опят, которые 
можно собирать и летом, и в сентя-
бре-октябре. К заморозкам пойдем 
в лес за зимним опенком, напоми-
нающим по вкусу мясо креветки, 
вешенкой поздней. Грибы доступ-
ны практически в любое время го-
да. Иногда даже зимой, если есть 
определенные знания. 

Простые правила 
Мои любимые грибы - белые, 

подберезовики, подосиновики, 
опята. Очень нравятся зонты. Зон-
тик пестрый обваливаешь в муке и 
жаришь - получается прекрасный 
шницель. Вкусны они и в марино-
ванном виде, только для этого нуж-
ны молодые нераскрывшиеся гри-
бочки. Сыроежки не очень люблю, 
потому что они хрупкие и крошат-
ся при перевозке. Но и среди них 
есть очень достойные по вкусовым 
качествам виды. Никогда не соби-
раю неизвестные экземпляры. «Не 
знаешь гриб - не бери» - это главное 
правило. Не стоит набивать корзи-
ну в непосредственной близости 
от трассы, крупных предприятий - 
лесные дары имеют свойство впи-
тывать все вредное, что есть в по-
чве: соли тяжелых металлов, вред-
ные вещества. Еще одно правило, 
которым я руководствуюсь: «Ни-
когда не бери грибов больше, чем 
можешь переработать».

В молодости мы часто ездили за 
грибами через переправу на Кри-
уше в окрестности Новокуйбы-
шевска. Желающих тихо поохо-
титься и рыбаков всегда было мно-
го, ждать своей очереди на лод-
ку приходилось часа по полтора. 
Как-то раз лихие ребята (дело бы-
ло в 90-е годы) потопили у мальчи-
шек-перевозчиков все лодки. На-
роду в тот день на противополож-
ную сторону переправилось не-
много. А у нас нашелся знакомый 
рыбак, который перевез нас. В от-

сутствии конкурентов-грибников 
на полянке площадью буквально 
сто метров мы за короткое время 
набрали десять ведер опят - моло-
деньких, крепеньких, с желтова-
тым пушком на шляпках. Обраба-
тывали их до ночи. Сейчас, конеч-
но, столько не привозим. Больше 
двух-трех корзин не нужно. Сто-
яние у плиты омрачает радость от 
приятной лесной прогулки. Ино-
гда жадность грибника побороть 
не удается. Тогда весь подъезд на 
ужин готовит грибы. Раздаю заго-
товки коллегам, друзьям. 

Срезать или выкручивать?
Информации сейчас много. Я с 

удовольствием читаю современ-
ных блогеров, смотрю ролики, по-
сещаю сайты, посвященные свое-
му увлечению. 

Существует много мифов. На-
пример, что ножку нужно обяза-
тельно срезать, а не выкручивать, 
чтобы не повредить грибницу. В 
этом вопросе спорщики разделяют-
ся на два противоположных лагеря. 
На самом же деле никакой разни-
цы нет: ни в том, ни в другом случае 
мицелий не пострадает - это огром-
ный организм, залегающий и рас-
пространяющийся на много метров 
под землей. Гриб - это плодовое те-
ло. Как яблоко, которое мы снима-
ем с дерева вместе с черешком. Для 
яблони же это не стресс. Я читала, 
что выкручивать ножку, значитель-
ная часть которой скрыта, даже по-
лезнее, потому что это дает стимул 
для роста новых грибов. 

Есть теория, что грибница в не-
которой степени существо разум-
ное. Эксперименты показали, что 
она без проблем находит путь к пи-
тательным веществам. При этом с 
каждым новым опытом ей требу-
ется все меньше времени, как буд-
то она помнит, что делала ранее. 
Поэтому относиться к ней нужно 
бережно, как ко всему живому. 

К счастью, почти все мои едино-
мышленники очень добрые и от-
ветственные люди. Они искренне 
любят природу, и нет для них боль-
шего счастья, чем общение с лесом. 
И он отвечает взаимностью, дарит 
здоровье, бодрость, радость, хоро-
шее настроение на многие годы. 

Районный масштаб
ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Елена Мазнова: 
«НЕТ ЛУЧШЕГО 
СРЕДСТВА  
ОТ СТРЕССА,  
ЧЕМ ОБЩЕНИЕ  
С ЛЕСОМ»
Как ориентироваться  
в грибном царстве
Сотрудница Центра диагностики и 
консультирования Самарской области 
свободное от работы время посвящает 
тихой охоте, лесным субботникам и 
помогает неофитам отличать настоящие 
боровики и подосиновики от ядовитых 
и несъедобных грибов. Елена Мазнова 
рассказала «СГ» о своем увлечении. 
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Районный масштаб
ПРАКТИКА

Светлана Келасьева

Две студии
Уже более 25 лет в школе №49 

существует студия «22 квадрат-
ных метра», занятия в которой ве-
дет педагог дополнительного об-
разования Антонина Алексеев-
на Гребешкова. Несколько лет на-
зад сюда пришли молодые пре-
подаватели. Сначала Олеся Худя-
щева, а вскоре и ее муж Валерий. 
Оба окончили Самарскую госу-
дарственную академию культуры 
и искусств (сейчас СГИК). В 2014 
году супруги создали «Экспери-
ментальный театр «Re:[mark]».

Теперь учащиеся младшей и 
средней школы занимаются в 
«22 квадратных метрах», а ребя-
та с седьмого класса и старше - 
в «Re:[mark]». Здесь реализует-
ся предпрофильная программа 
подготовки, так что сюда прихо-
дят в основном те, кто хочет се-
рьезно заниматься театральным 
искусством дальше. Многие по-
том поступают на актерский или 
режиссерский факультет. 

- У нас несколько групп, часть 
из них в школе №102 - там тоже 
филиал ДШИ №3. Ребята разде-
лены в зависимости от того, что 
они хотят и что могут. С кем-то 
мы ставим спектакли, участву-
ем в конкурсах и фестивалях. А 
с кем-то занимаемся техникой - 
речью, пластикой, этюдами. Из 
них стараемся отобрать тех, с кем 
потом можно работать более се-
рьезно, - рассказывает руководи-
тель театрального отделения дет-
ской школы искусств №3 «Мла-
дость» Валерий Худящев.

Выпуск-2023
В этом году состоялся выпуск 

основного состава «Re:[mark]». Это 
десять человек, которые уже закон-
чили программу обучения в ДШИ, 
рассчитанную на восемь лет. Трое 
из них решили связать свою жизнь 
с творчеством и планируют посту-
пать в училище культуры.

- Ребята разноплановые, удач-
но друг друга дополняющие. В 
общеобразовательной школе они 
учатся в 8-10-х классах. Возмож-
но, специально под них мы напи-
шем отдельную программу для 
продолжения занятий. А на их 
места будем набирать новеньких. 
Не обязательно из школ №49 и 
№102. Иногда к нам просятся и из 
других образовательных учреж-
дений, - продолжает Валерий.  

Фестивали, конкурсы
- Театр - это работа, это про-

цесс. В сентябре я сказал детям: 
«Буду действовать как продюсер. 
Мы будем ездить по всем конкур-
сам, на которые только возмож-
но». У ребят последний год обу-
чения, и я решил, что будет пра-
вильным сделать именно такой 
акцент. Иногда мы за день с одним 
учеником умудрялись побывать 
в двух-трех местах, выступить на 
нескольких сценах. У детей воз-
никает понимание того, что это 
действительно труд, и он востре-

бован. Будешь работать - будет 
результат, - уверен Валерий. 

Только за этот учебный год 
«Re:[mark]» принял участие в вось-
ми крупных театральных фестива-
лях, которые проходили в Самар-
ской области и на всероссийском 
уровне. По совокупности за все ме-
роприятия, на которых побывали 
ребята за этот период, они уже по-
лучили 176 дипломов. Руководите-
ли студии предполагают, что к сен-
тябрю их будет не менее 200. 

Хороший материал 
Индивидуальная работа сту-

дии выстраивается исходя из ор-
ганики ребенка. Это внешность, 
голос - его сила и тембр, понима-
ние определенных вещей. Ника-
ких ролей на сопротивление, на 
данном этапе это ни к чему. 

Худящевы уверены, что воспи-
тывать детей надо на хорошей ли-
тературе - не важно, классической 
или современной. В репертуаре те-
атра - «Шинель» и «Ревизор» по Го-
голю, литературно-музыкальная 
композиция по творчеству поэтов-
эмигрантов 1917 года «Цвет свобо-
ды - красный», много спектаклей 
на военную тематику. Хорошая по-
становка получилась по истории 
жизни ветерана военной контр- 
разведки Константина Стычкова, 
чье имя носит школа №49. За нее 
студия получила первое место на 
федеральном конкурсе. 

Один из последних спекта-
клей, представленный на многих 
конкурсах и фестивалях, - «Зав-
тра будет счастье» по рассказам 
Людмилы Улицкой. Писательни-

ца выпустила книгу воспомина-
ний тех, чье детство пришлось 
на конец войны и послевоен-
ные годы. Произведение написа-
но в форме монологов, что очень 
удобно для постановки. 

Еще ребята постоянно снима-
ют видеоролики: стихотворения, 
прозаические произведения, от-
рывки из спектаклей, монологи. 
Никакой работы в стол, каждый 
творческий шаг на виду.

На одной волне
- Значительная часть нашей де-

ятельности - это работа с родите-
лями. В первую очередь необхо-
димо понять, что хочет и может 
ребенок и чего от него ждут мамы 
и папы. Есть дети не презентато-
ры, и таких очень много. Родите-
лям зачастую это не нравится, они 
просят расшевелить своих отпры-
сков, сами плохо понимая, для че-
го это нужно. Бывает, приводят 
ребенка, который плохо говорит. 
Ему нужен логопед, а его ведут в 
театральную студию, потому что 
в интернете кто-то посоветовал. 
Но мы не имеем права работать с 
непоставленными звуками, что-
бы не усугубить ситуацию, - ком-
ментирует Олеся.

По словам руководителей сту-
дии, лучше всего, когда ребенок 
приходит в студию сам. Даже ес-
ли с кем-то за компанию, просто 
посмотреть. Когда есть интерес, 
с этим уже можно работать. Не у 
всех участников все получается 
сразу, иногда уходят месяцы и да-
же годы на то, чтобы человек рас-
крылся, «заиграл». 

- Важно, чтобы ребенок и учи-
тель были на одной волне. Ино-
гда отсеиваются очень талантли-
вые дети, которые не восприни-
мают манеру преподавания пе-
дагога. Не понимают его чувства 
юмора, создаваемой атмосферы. 
Я, например, преподаю жестко, но 
с любовью. Ставлю цель донести 
мысль доступным для детей спо-
собом. Наши воспитанники к это-
му привыкли. У них есть здоровая 
самоирония, что очень помогает и 
на сцене, и в жизни. А бывают ре-
бята очень трепетные, с которы-
ми нужно сюсюкаться, уговари-
вать, подбирать слова. Таким с на-
ми тяжело, - говорит Олеся.  

- Очень хорошо, что дети нам 
доверяют, обсуждают с нами в том 
числе далеко не театральные про-
блемы, - поддерживает тему Вале-
рий. - Это очень ценно. Не обо всем 
получается поговорить с родителя-
ми и тем более со школьными учи-
телями, а мы можем дать какой-то 
совет, от чего-то оградить. 

Кто такой наставник
Валерий несколько раз про-

ходил профессиональную пере-
подготовку. У него есть дипло-
мы телеведущего, менеджера об-
разования, руководителя обра-
зовательной организации, руко-
водителя организации культуры 
и досуга, художественного руко-
водителя. В прошлом году он по-
лучил квалификацию «учитель 
- наставник». Обучиться по это-
му профилю сподвигло участие 
в конкурсе профессионально-
го мастерства педагогов допол-

нительного образования «Серд-
це отдаю детям». В 2021 году Ва-
лерий Худящев вышел во всерос-
сийский этап и стал лауреатом в 
номинации «Наставничество в 
дополнительном образовании». 

- Повышать квалификацию по 
этому направлению я пошел из 
любопытства. Мне стало интерес-
но, как можно обучиться настав-
ничеству. Ведь назвать тебя на-
ставником может только тот че-
ловек, для которого ты им явля-
ешься. Нельзя стать им по сво-
ему желанию. В среде учителей 
распространено мнение, что ес-
ли ты делаешь с ребенком какой-
то проект, то автоматически явля-
ешься наставником. И на профес-
сиональной переподготовке нас в 
основном обучали проектной де-
ятельности. Рассказывали, как 
правильно вести учащегося от и 
до. Однако я по-прежнему убеж-
ден, что возможно лишь внутрен-
нее ощущение между наставляе-
мым и наставником, оно не может 
возникнуть по указке. 

- Лично для меня наставник - 
это старший друг, который являет-
ся авторитетом, - продолжает Оле-
ся. - И да, ребенок сам выбирает 
себе наставника. К нам приходят 
наши выпускники, говорят очень 
приятные слова, а я понимаю, что 
ничего особенного с ними не де-
лала. Просто дружила. Для меня 
наставник - это когда не «здрав-
ствуйте, дети, сейчас я вас буду 
учить», а «смотри, что умею, давай 
покажу, как; а еще вот так можно 
попробовать и так». И ребенок сам 
выбирает, что ему ближе. 

КАК СЫГРАТЬ БАШМАЧКИНА
Чему учат в детском экспериментальном театре «Re:[mark]»

Согласно планам министерства просвещения РФ, к 2024 году в каждой российской школе 
должен быть создан театр. Он дает детям опыт общения, а также помогает развить уверенность 
в себе. Во многих самарских общеобразовательных учреждениях театральные студии 
существуют уже давно. Например, при школе №49 на сегодняшний день имеется два таких 
объединения от ДШИ №3 «Младость». Одно из них - экспериментальный театр «Re:[mark]», 
которым руководят Валерий и Олеся Худящевы. 
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Информация

Телефон 
рекламной 

службы979-75-80
Реклама

СООБЩЕНИЕ
о проведении годового общего собрания акционеров

акционерного общества Научно-производственный центр информационных и транспортных систем
Совет директоров Акционерного общества Научно-произ-

водственный центр информационных и транспортных систем 
сообщает акционерам Общества о проведении общего собра-
ния акционеров.

Полное фирменное наименование Общества: Акционерное 
общество Научно-производственный центр информационных и 
транспортных систем.

Место нахождения Общества: 443001, Самарская область, г. 
Самара, ул. Полевая, дом 47.

Адрес Общества: 443001, Самарская область, г. Самара, ул. По-
левая, дом 47.

Дата окончания приема заполненных бюллетеней для голосо-
вания): 22 июня 2023 года.

Вид собрания: годовое.
Форма проведения собрания: заочное голосование.
Дата, на которую определяются (фиксируются) лица, имеющие 

право на участие в общем собрании акционеров: 29 мая 2023 
года.

Категории (типы) акций, владельцы которых имеют право го-
лоса по всем вопросам повестки дня общего собрания акционе-
ров: обыкновенные.

Почтовый адрес, по которому должны направляться запол-
ненные бюллетени для голосования: 443001, Самарская область, 
г. Самара, ул. Полевая, дом 47, каб. 208.

При направлении заполненных документов в Общество пред-
ставителям акционеров необходимо приложить документы, 
подтверждающие их полномочия для осуществления голосова-
ния (их копии, засвидетельствованные (удостоверенные) в по-
рядке, предусмотренном законодательством Российской Феде-
рации).

Вопросы, включенные в повестку дня общего собрания акци-
онеров Общества:

1. Утверждение годового отчета Общества за 2022 год.
2. Утверждение годовой бухгалтерской отчетности.
3. О размере, сроках и форме выплаты дивидендов по резуль-

татам деятельности за 2022 год. 
4. Утверждение аудитора Общества на 2023 год.
5. Избрание Совета директоров Общества. 
6. Избрание Ревизионной комиссии Общества. 
Акционеры Общества могут ознакомиться с материалами, 

подлежащими предоставлению при подготовке к проведению 
общего собрания акционеров Общества по адресу: 443001, Са-
марская область, г. Самара, ул. Полевая, дом 47, каб. 208, в тече-
ние 20 дней до даты проведения общего собрания акционеров, в 
рабочие дни и часы Общества.

Совет директоров АО НПЦ ИНФОТРАНС
Реклама
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ФУТБОЛ

Спорт

Сергей Семенов

В матче 29-го тура премьер-
лиги «Крылья Советов» уступи-
ли в Воронеже «Факелу» (1:2) и 
вновь опустились в зону стыко-
вых матчей.

После убедительной домашней 
победы над «Уралом» (3:0) фут-
больная Самара пребывала в не-
кой эйфории. Принципиальней-
ший матч с воронежцами за 12-е 
место казался вполне проходным 
для волжан. Не учли одного - осо-
бенностей мягкого травяного по-
ля, которое не давало «Крыльям» 
сыграть в свой быстрый футбол 
на коротких передачах. Более то-
го, хозяева предпочли вместо раз-
машистой и комбинационной 
игры жесткую и бескомпромисс-
ную борьбу на каждом метре, не 
жалея себя и соперников. Бесчис-
ленное количество грязных сты-
ков быстро привело к травмам, в 
основном в стане воронежцев. Но 
от борьбы они не ушли. Иногда 
казалось, что вместо футбола ко-
манды играли в регби. Вдобавок 
гости быстро пропустили после 
первой же атаки «Факела». 

В составе хозяев блистал Ро-
ман Акбашев, признанный впо-
следствии лучшим игроком мат-
ча. На 12-й минуте он подхватил 
мяч на краю штрафной. Прота-
щил его к вратарской и дал пас на-
зад на набегавшего Андрея Мен-
деля. Тот на скорости вколотил 
мяч в ворота Евгения Фролова. 

Пропущенный гол надло-
мил «Крылья Советов», которые 
лишь эпизодами показывали 
свою игру, сбившись под мощ-
ным давлением воронежцев на 
несвойственный им стиль. По-
сле перерыва гости получили 
еще одну звонкую пощечину все 
от того же Акбашева. Главный 
герой матча после навеса с флан-
га головой переправил мяч в во-
рота Фролова. 

Волжане бросились отыгры-
ваться. На 75-й минуте навес в 
штрафную Бенхамина Гарре зам-
кнул Николай Рассказов. Но на 
ничью наши не наиграли. Мо-
ментов и каких-то опасных атак 
«Крыльям» в последние минуты 
встречи создать не удалось.

Заключительный, 30-й тур в 
субботу, 3 июня, вызывает небы-
валый интерес. Питерский «Зе-
нит» досрочно стал чемпионом, 
а вот оставшиеся медали распре-
делят между собой в последнем 
матче сезона ЦСКА, «Спартак» 
и «Ростов». Еще круче интрига в 
нижней части турнирной табли-
цы. «Факел», «Нижний Новго-
род» и «Крылья Советов» пыта-
ются избежать лотерейных сты-
ковых матчей. Все встречи нач-
нутся в одно время - в 18:00. На-
ши дома играют со «Спартаком». 
В первом круге 9 октября про-
шлого года москвичи разгроми-
ли самарцев на своем поле - 5:2.

Пляжный теннис
ЗАЙЦЕВА - ПРИМА

15-летняя Алина Зайцева 
из Самары стала победитель-
ницей первенства мира в Ита-
лии в парном женском разряде 
с Ольгой Степановой из Санкт-
Петербурга. Еще две бронзовые  
медали она завоевала в смешан-
ной паре с Ильей Кукушкиным 
из Тольятти (до 17 лет) и Ми-
хаилом Макаровым из Санкт-
Петербурга (до 15 лет). Тольят-
тинка Ангелина Климук ста-
ла серебряным призером в жен-
ском парном разряде (до 19 лет) 
с землячкой Елизаветой Ткачен-
ко и бронзовым в смешанной па-
ре со Львом Филаткиным из Мо-
сквы (до 19 лет).

Греко-римская борьба
ПРОШЕЛ ОТБОР 

В Московской области завер-
шился чемпионат России среди 
слабослышащих. Самарец Вита-
лий Кузменков стал победите-
лем турнира в весовой категории 
82 кг. Он первым прошел отбор 
на летние игры сурдлимпийцев 
«Мы вместе. Спорт», которые со-
стоятся в Башкирии с 23 июля по 
2 августа. Медали разыграют в 21 
виде спорта.

Пляжный футбол
ХОРОШО НАЧАЛИ, НО...

Пляжные «Крылья Советов» 
стартовали в чемпионате страны 
с победы над «Саратовом» (8:6). 
Но две следующие встречи про-
играли - столичному «Спарта-
ку» (3:9) и санкт-петербургскому 
«Лексу» (3:4). Матчи первого 
этапа проходят в Саратове.

Баскетбол
РАЗЫГРАЛИ КУБОК

В «МТЛ Арене» состоялся фи-
нал Кубка федерации баскетбо-
ла Самарской области среди сту-
денческих команд памяти Игоря 
Георгиевича Азарова. 

У девушек победу одержа-
ла команда «Политех-СамГТУ», 
в решающем матче обыгравшая 
Самарский университет (88:35). 
Третье место у СГЭУ. У юношей 
выиграл СамГУПС, победивший 
в финале СамГТУ (60:52). «Брон-
за» у Самарского университета. 
Победителей и призеров турни-
ра награждал губернатор Дми-
трий Азаров.

4 июня по всей стране пройдет 
самый масштабный полумара-
фон России с синхронным стар-
том - «ЗАБЕГ.РФ». В этом году он 
проводится уже в седьмой раз и 
объединит всю страну. Единовре-
менный старт будет дан в 85 горо-
дах России от Камчатки до Кали-
нинграда ровно в 9:00 по москов-
скому времени в 11 часовых поя-
сах. В Самаре можно выбрать од-
ну из четырех дистанций: 1 км, 5 
км, 10 км, 21,1 км. Регистрация на 
сайте: забег.рф.

ТАБЛО

АФИША

ПОГРАНИЧНАЯ ПОЛОСА
Все решит последний тур

29-й тур     
27 мая 
«Химки» - «Урал»  0:3
«Торпедо» - «Оренбург» 1:3
«Краснодар» - ЦСКА 0:0
«Сочи» - «Зенит»  1:1

28 мая 
«Спартак» - «Пари  
Нижний Новгород» 0:0
«Динамо» - «Локомотив» 2:4
«Факел» -  
«Крылья Советов»  2:1
«Ростов» - «Ахмат»  3:2

30-й тур.     3 июня
«Зенит» - «Факел»
«Крылья Советов» - «Спартак»
ЦСКА - «Ростов»
«Локомотив» - «Торпедо»
«Ахмат» - «Краснодар»
«Оренбург» - «Динамо»
«Пари НН» - «Химки»
«Урал» - «Сочи»
Начало всех матчей в 18:00.

И В Н П РМ О

1   Зенит 29 20 7 2 73-20 67

2   ЦСКА 29 16 7 6 52-26 55

3   Спартак 29 15 9 5 60-37 54

4   Ростов 29 15 8 6 47-40 53

5   Ахмат 29 15 4 10 49-37 49

6   Краснодар 29 13 8 8 60-44 47

7   Динамо 29 13 6 10 49-42 45

8   Оренбург 29 13 4 12 55-55 43

9   Локомотив 29 12 6 11 51-45 42

10   Сочи 29 11 5 13 37-53 38

11   Урал 29 9 6 14 32-45 33

12   Факел 29 6 12 11 36-47 30

13   Крылья 
оветов 29 7 8 14 31-45 29

14   Пари НН 29 7 6 16 31-50 27

15   Химки 29 4 6 19 25-65 18

16   Торпедо 29 3 4 22 21-58 13

Игорь Осинькин, 
ГЛАВНЫЙ ТРЕНЕР «КРЫЛЬЕВ СОВЕТОВ»:

- Ни одна команда, которая 
здесь выступала, не была 
удовлетворена качеством 
своей игры. Сложное поле всем 
мешало комбинировать.  
В нашем случае ключевой 
эпизод - быстрый гол.  
Это сломало нашу игру. 

Статистика
«Факел» (Воронеж) - «Крылья Советов» (Самара) - 2:1 (1:0)
Голы: Мендель, 12. Акбашев, 57. Рассказов, 75.
«Факел»: Свинов, Божин, Калинин, Морозов, Акбашев, Альшин  
(Рабей, 79), Мендель (Якимов, 31, Суслов, 46), Квеквескири, Брахими 
(Черов, 79), Аппаев, Гонгадзе (Марков, 35).
«Крылья Советов»: Фролов, Евгеньев, Горшков (Гапонов, 72),  
Солдатенков, Бейл, Костанца, Витюгов (Бабкин, 72), Ежов  
(Рассказов, 53), Гарре (Зуев, 90), Цыпченко, Писарский (Шитов, 53).
Наказания: Костанца, 22. Евгеньев, 36. Акбышев, 54. Альшин, 65.
Судьи: Безбородов (Санкт-Петербург), Данченко (Уфа),  
Лунев (Новосибирск).
ВАР: Кукуян (Сочи), Гаврилин (Владимир).
28 мая. Воронеж. Стадион «Центральный». 13 070 зрителей.
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СОБЫТИЕ

Маргарита Петрова

Книжная ярмарка, музыкаль-
ная сцена, подростковый интер- 
актив и мастер-классы для де-
тей - площадка перед библиоте-
кой напоминала разноцветный 
ковер. Но самое интересное про-
исходило под крышей - в галерее 
«Новое пространство». Именно 
здесь состоялись встречи с попу-
лярными писателями. Их извест-
ность формируется посредством 
кино и телевидения. «Смешари-
ки» и «Фиксики», «Географ гло-
бус пропил» и «Сердце пармы», 
сыщик Путилин собрали в этот 
день в библиотеке огромное ко-
личество самарцев. Интеллекту-
альной вишенкой на торте фе-
стиваля стала встреча с главным 
редактором «Литературной газе-
ты» Максимом Замшевым.

Самый веселый автор
После встречи с автором 

«Смешариков» и «Фиксиков» 
Игорем Шевчуком стало понят-
но, что эти мультипликационные 
сериалы - автопортрет их созда-
теля. Такой же яркий, веселый, 
энергичный и остроумный писа-
тель и сценарист покорил самар-
скую публику в возрасте от трех 
лет до бесконечности.

- Если бы я решил привезти из 
Санкт-Петербурга все свои кни-
ги, то пришлось бы воспользо-
ваться грузовым самолетом. Я и 
не помню уже, сколько их сочи-
нил. Но точно знаю, что вы люби-
те не только читать, но и играть. 
Сажусь я сочинять книжку. Со-
чиняю, сочиняю, а потом смотрю 
- у меня не книжка, а компьютер-
ная игра получилась. «Веселый 
генетик». В нее можно играть по-
научному, по-умному, выпол-
нять исследовательские зада-
ния, а можно по-глупому - про-
сто нажимать на кнопочку, оно 
само там крутится, и из трех ча-
стей разных животных получает-
ся одно новое.

Шевчук также рассказал о 
своих книгах, в которые мож-
но играть. Это «Веселая кару-
сель», где нужно решать различ-
ные головоломки, вращая круги, 
и «Тайна поющего замка», кото-
рая исполняет песни и предлага-
ет музыкальные загадки.

Автор не дал ни минуты по-
коя собравшимся. Устраивал 
конкурсы, разыгрывал призы, 
например, номер легендарного 
санкт-петербургского журнала 
«Костер», который издается уже 
почти сто лет. Гости пели песенку 
про незаменимые винтики, вос-
станавливали и зарисовывали 
четыре стадии хохота, ломали го-
лову над музыкальной виктори-
ной и соревновались на скорость 
и сообразительность в борьбе за 
книжки.

Самая литературная газета
В советские годы «Литератур-

ная газета» была обязательна к 
прочтению в семье, которая при-
числяла себя к культурным. Глав-

ный редактор Максим Замшев 
рассказал о том, чем живет изда-
ние сегодня.

- С советским временем срав-
нивать бессмысленно. Информа-
ционное поле было чрезвычайно 
скудное, поэтому «Литературка» 
казалась глотком свежего воз-
духа на фоне общей унылой па-
литры газет. Сейчас ситуация в 
корне изменилась. За читателя 
приходится бороться. А тот ча-
сто бывает не совсем сознатель-
ным и фейковую новость про-
чтет скорее, чем качественный 
материал. «Литературная газета» 
сегодня построена по принципу 
большого маскарада, в ней мно-
го разных направлений: от сти-
хов и прозы до аналитических 
высказываний, причем довольно 
резких. Есть авторские колонки, 
подход к которым, я считаю, дол-
жен быть демократичным. Идти 
на поводу у читателя смысла ни-
какого нет - это не приведет его к 
тебе. Нужно делать газету такой, 
какой ты ее видишь, и каким-то 

образом доказывать миру, что 
ее стоит читать. Мы идем на по-
вышение планки, не боясь, что 
сложность отпугнет.

Замшев привез несколько эк-
земпляров своего нового романа 
«Вольнодумцы», где прослежи-
вается яркий самарский след.  

- Я неправильный писатель. 
Когда работаю над произведени-
ем, у меня нет ни поэпизодников, 
ни планов. Прислушиваюсь к се-
бе и оттуда черпаю. Так в романе 
«Вольнодумцы» появилась Сама-
ра. К вашему городу у меня есть 
особая приязнь: к жителям, к пи-
сателям, к областной библиоте-
ке, где я часто выступал (в рома-
не она напрямую не называется, 
но знающие люди поймут, о чем 
речь). Название «Вольнодумцы» 
связано с тем, что вся история за-
кручивается вокруг протестной 
молодой группы. В силу того, что 
я вхожу в Совет по правам че-
ловека и развитию гражданско-
го общества при президенте РФ, 
мы много занимаемся молодеж-

ными организациями. Здесь нет 
протестного контекста. Если ты 
думаешь, значит, ты уже обрета-
ешь некую свободу и волю. Герои 
романа самые разные: кто-то ис-
кренен, кто-то провокатор, кто-
то жесток.

Также Замшев рассказал о тен-
денциях в читательской среде:

- Читатель сейчас изрядно де-
зориентирован. Но в последние 
годы появился больший спрос на 
книги, люди хотят осмысливать 
происходящее вокруг. Как это 
было, например, в 60-е годы. Хо-
тя сейчас, конечно, сложно выйти 
из пространства сети. Электрон-
ное давление на человека очень 
сильно. Лет через пять мы уви-
дим поколение слепых и кривых, 
поскольку люди круглые сутки не 
отрываясь сидят в смартфоне. И 
это мешает тому, чтобы человек 
возвращался к фундаментально-
му чтению. Долгому, сложному и 
трудному. В моем детстве чтение 
книг было бесспорным положи-
тельным моментом - чем начитан-

нее, тем лучше, и никому не при-
ходило в голову спросить: «А что 
это нам дает?»

Самый популярный 
писатель

Интересный сюжет, яркие ге-
рои, хорошая речь, глубокое со-
держание - не полный список до-
стоинств прозы Алексея Ива-
нова. Одна из поклонниц его та-
ланта поблагодарила писателя за 
расширение собственного кру-
гозора и призналась, что чита-
ет его произведения, обращаясь 
к интернету за дополнительной 
информацией. На встрече с чи-
тателями автор романов «Серд-
це пармы», «Географ глобус про-
пил», «Ненастье» и других попу-
лярных книг рассказал о любви 
к Самаре и экранизациях своих 
произведений.

- Когда получил приглашение 
на фестиваль, сразу согласился. 
Подобные встречи важны для пи-
сателя. Это полноценный обмен 
энергией. Самару я очень люблю. 
Побывал здесь впервые много лет 
назад. Где только это было воз-
можно, включал ее в свои произ-
ведения. Самара - место действия 
романа «Пищеблок». Это родной 
город главного героя романа «Не-
настье». Про Самару я писал в 
нон-фикшн книге «Вилы» о вос-
стании Емельяна Пугачева. Сей-
час взялся за историю российско-
го речного флота. Там тоже будет 
много о вашем городе.

Экранизации моих романов 
надо воспринимать как самосто-
ятельные произведения, за ко-
торые несет ответственность ре-
жиссер. Мне как автору первоис-
точника, конечно, хочется, что-
бы они были максимально близ-
ки к тексту. Но я понимаю, что 
это невозможно. Не только у нас 
- повсюду в мире. Это культурная 
норма. Главное требование, что-
бы экранизация сама по себе бы-
ла хорошим произведением.

Самый детективный 
историк

Писатель, многократный ла-
уреат премии «Большая книга», 
сценарист и историк, автор де-
тективных и исторических рома-
нов Леонид Юзефович известен 
широкой публике в первую оче-
редь как литературный создатель 
приключений сыщика Путили-
на, которые неоднократно были 
экранизированы.

- Мне кажется, оба акте-
ра - Петр Щербаков и Влади-
мир Ильин - хорошо сыграли его 
роль. Но фильм 1991 года мне 
нравится намного больше. Сери-
ал 2009-го я даже не досмотрел, 
было неинтересно все, кроме ис-
полнителя главной роли. А «Сы-
щик Петербургской полиции» 
- один из последних советских 
фильмов, лента Свердловской 
студии. Эта картина уже сама как 
памятник истории.

Подробнее о творческих 
встречах с Алексеем Ивановым и 
Леонидом Юзефовичем читайте 
в субботнем номере «СГ».

ВРЕМЯ ЧИТАТЬ

Культура

В областной универсальной научной 
библиотеке прошел книжный фестиваль 

В минувшую субботу в областной универсальной научной 
библиотеке и на пространствах вокруг нее состоялся  
IV межрегиональный книжный фестиваль «Время читать. 
Настоящие истории».
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Ева Скатина

В минувшее воскресенье в эт-
нографическом парке Дружбы 
народов, расположенном в ми-
крорайоне Волгарь, для жителей 
и гостей Самары устроили боль-
шой праздник - День пирога. 

Яркий солнечный день, жи-
вописный полуостров, окружен-
ный водной гладью. На горизон-
те поблескивали разнообразные 
крыши национальных подворий. 
На входе посетителей встречали 
с песнями и плясками сотрудни-
ки музея в ярких нарядах. 

После такого задорного при-
ветствия всех гостей пригласили 
пройти на участок парка, имену-
емый «Чайная изба». Здесь и раз-
вернулись основные события. На 
одной из открытых площадок из 
жерла настоящей осетинской пе-
чи вовсю пылал огонь, а на боль-
шой сковороде скворчали пыш-
ные осетинские пироги и казах-
ские баурсаки.  

В программе праздника были 
различные интерактивные меро-
приятия под общим названием 
«Каравай». Для детей работали 
творческие мастер-классы «Пи-
роги не из муки». А взрослые мог-
ли не только посмотреть, но и по-
участвовать в кулинарном кон-
курсе «Лакомый кусочек» - при-
готовлении осетинских пирогов, 
казахских баурсаков, киргизской 
выпечки с последующей дегуста-
цией готовых изделий.

- Мы назвали сегодняшнее ме-
роприятие «Вкусный праздник - 
День пирога», - рассказал заме-
ститель директора этнографиче-
ского парка Андрей Новичков. - 
Центральное место в нем зани-
мает мастер-класс по изготов-
лению осетинских пирогов. Это 
национальное блюдо - наша ви-
зитная карточка. Самый узнава-
емый продукт. Напомню: иници-
атор и активный участник созда-
ния этнопарка - почетный граж-
данин Самары, один из основа-
телей областной общественной 
организации осетин «Нацио-
нально-культурный центр «Ала-
ния» Ростислав Ерастович Хуга-
ев. Праздники у нас проходят ре-
гулярно, два-три раза в месяц. 
Совсем скоро, 4 июня, ждем всех 
у себя на гуляньях по случаю Тро-
ицы. Гостей ждут не только твор-
ческие площадки, но и большая 
концертная программа. 

Помогали проводить кулинар-
ные и творческие мастер-классы 
сотрудники экспозиций, добро-
вольные помощники из нацио-
нальных обществ. Ответствен-
ной по осетинским пирогам была 
Лариса Базаева.

- Сегодня мы готовили пиро-
ги с картофелем и сыром. А во-
обще мы, осетины, использу-
ем для них разные начинки. Во 
время мастер-класса не толь-
ко взрослые, но и дети с боль-
шим удовольствием участвова-
ли в процессе изготовления пи-
рогов, - поделилась кулинар-на-
ставник.  

Пока взрослые месили и ре-
зали тесто, накладывали на-
чинку для пирогов, дети в лет-
ней творческой зоне мастери-
ли свои поделки. Одни изготав-
ливали из картона и пластилина 
3D-тортики, другие лепили ку-
рабье из соленого теста. Неко-
торые рисовали и клеили пиро-
ги из бумаги.  

Помогала ребятам создавать 
3D-тортики сотрудница экспо-
зиции «Казахская юрта» Маржан 
Султанова. По ее словам, творче-
ские-мастер классы проводятся 
на каждом празднике в этнопарке 
Дружбы народов, но их тема мо-
жет быть разной. 

Также участники вкусного 
праздника в этот день могли со-

вершить прогулку по десяти на-
циональным подворьям, по-
знакомиться с их уникальны-
ми экспозициями и инсталля-
циями. 

А на выходе из этнопарка всех 
ждал презент - дополнительная 
бесплатная дегустация пирогов с 
яблочной и капустно-грибной на-
чинками. 

Традиции

В этнографическом парке Дружбы народов провели День пирога
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